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Драйверы роста

Драйверы роста

По итогам 2016 года общие активы банков-
ского сектора снизились. Причинами тому 
были курсовая переоценка и снижение ва-
лютного портфеля в сегменте кредитования 
юрлиц и МСБ. Вместе с тем в розничном 
кредитовании наметился рост, и оно за-
кончило 2016 год в зоне роста. На стороне 
привлечения средств ситуация находилась 
под воздействием тех же факторов и была в 
целом аналогичной: средства юрлиц и МСБ 
снижались, депозиты населения росли.

В 2017 году по мере восстановления 
экономики в банковском секторе, по про-
гнозам аналитиков, вероятнее всего, наме-
тится положительная динамика. «В сегменте 
корпоративного кредитования негативное 
влияние укрепления рубля будет постепен-
но преодолено. Кроме того, сдержанный 
оптимизм российского бизнеса уже сей-
час ведет к восстановлению инвестиций 
и вложений в производственные запасы.  
В результате кредитование компаний и МСБ 
должно в конце года выйти в небольшой 
плюс», — считает Сергей Наркевич, и. о. ди-
ректора по стратегии Промсвязьбанка. 

Политика сработала Политика Банка 
России в части таргетирования инфляции 
позволила снизить ее до 4% и практически 
приостановить рецессию. В среднесроч-
ной перспективе это должно положительно 
отразиться на упавшем спросе на креди-
тование и позволить банкам отвлечься от 
операций на срочных рынках и вернуться к 
классической банковской деятельности. 

«Удовлетворение спроса на заемные 
средства в части необеспеченных потре-
бительских кредитов будет ограничиваться 
повышенным коэффициентом учета при 
расчете достаточности капитала, поэто-
му по итогу 2017 года я ожидаю рост таких 
кредитов, близкий к нулю. Поддержку рынку 
может оказать ипотечное кредитование, по-
казавшее прирост выдач по итогу 2016 года 
на 27%, несмотря на снижение объемов вво-
да жилья в эксплуатацию по стране. В части 
кредитования юрлиц драйвером роста будет 
МСБ, объемы кредитования которого сни-
жаются третий год подряд. Эффект низкой 
базы, программы по льготному кредитова-
нию и стабилизация экономики позволят в 
2017 году вырасти сектору на 5%», — про-
гнозирует управляющий директор по бан-
ковским рейтингам агентства «Эксперт РА» 
Станислав Волков. 

Эксперт говорит, что в условиях большо-
го объема проблемных активов и профицита 
ликвидности банкам необходимо концен-

трироваться на непроцентных доходах и 
диверсифицировать их источники. Трендом 
последних лет является рост количества 
услуг, позволяющих удовлетворить потреб-
ность клиентов в ряде трудоемких операций. 
«В качестве примера можно назвать ипотеч-
ного брокера, реализованного в Тинькофф-
банке, и систему по оформлению и возврату 
налоговых вычетов. Система карточных пе-
реводов (p2p) доступна во все большем ко-
личестве банков и внедряется в мобильный 
банкинг. Также обращает на себя внимание 
появление сервисов по рассрочке поку-
пок, что по факту является трансформиро-
ванным POS-кредитом, но более дешевым 
для потребителя», — рассуждает господин  
Волков. 

По мере восстановления реальных зар-
плат и, как следствие, розничных продаж 
(уже по итогам июня-июля ожидается выход 
в плюс) активно расти начнет и кредитова-
ние населения. «На горизонте пяти лет рос-
сийский банковский сектор будет, скорее 
всего, характеризоваться двумя основными 
тенденциями: кредитование крупного корпо-
ративного бизнеса будет стагнировать, так 
как уровень насыщенности экономики кре-
дитами юрлиц уже сейчас выше, чем в боль-
шинстве развитых экономик и экономик 
Восточной Европы (они используются как 
бенчмарк для развития российского рынка с 
лагом в 10–15 лет); кредитование населения 
продолжит расти, так что уровень проник-
новения к ВВП увеличится с нынешних 13% 
до примерно 20%, как в странах Восточной 
Европы», — предполагает Сергей Наркевич.

По его прогнозам, основные стратеги-
ческие тренды, которые будут воздейство-
вать на развитие российского банковского 

рынка в среднесрочной перспективе, это 
ужесточение регулирования как в области 
упреждающего банковского надзора (по-
вышение требований к достаточности ка-
питала, все более жесткие правила риск-
взвешивания активов), так и продолжение 
политики Банка России на уменьшение ко-
личества банков до 400–500 кредитных ор-
ганизаций; продолжение роста ипотечного 
кредитования в связи с активным выходом 
на рынок возрастной когорты молодых лю-
дей 28–40  лет, которые продолжат предъ-
являть спрос на отдельное жилье для соз-
даваемых ими семей; продолжение роста 
digital-составляющей банковского бизнеса 
по мере распространения уже известных 
(интернет- и мобильного банковского об-
служивания, биометрии, распределенных 
реестров, цифрового marketplace) и еще не 
появившихся технологий. «Однако bricks-
and-mortar отделения не умрут, а продолжат 
оставаться центрами взаимодействия с кли-
ентами», — прогнозирует эксперт.

ключевое наПравление По мнению 
аналитиков, большинство банков продолжит 
концентрироваться на наиболее перспек-
тивных продуктах и технологиях: биометрии 
(которая акцентирует внимание не на том, 
что имеет при себе (паспорт, карта) или зна-
ет клиент (пароль), а кем он является, исходя 
из его физиологических или поведенческих 
особенностей, которые нельзя подделать); 
blockchain (блокчейн — распределенная 
технология обработки информации, потен-
циально она дает огромные возможности 
для развития банковских услуг); единых 
учетных реестрах (реестры собственности, 
залоги, векселя, ценные бумаги, трудовые 

В ПоиСКАх  
лоКомоТиВА НАчАло 2017 ГодА озНАмЕНоВАлоСь 
для мНоГих СЕКТоРоВ эКоНомиКи ЕСли и НЕ РоСТом, То,  
По КРАйНЕй мЕРЕ, оПТимиСТичНыми НАСТРоЕНиями. 
одНАКо ПоиСК НоВых СТимУлоВ РАзВиТия В БАНКоВСКой 
СфЕРЕ оСТАЕТСя По-ПРЕжНЕмУ АКТУАльНой ТЕмой. В СРЕдЕ 
СПЕциАлиСТоВ СфоРмиРоВАлиСь дВА оСНоВНых лАГЕРя. 
одНи ПолАГАюТ, чТо РоСТ СЕКТоРА можЕТ оБЕСПЕчиТь лишь 
УлУчшЕНиЕ КАчЕСТВА ТРАдициоННых ПРодУКТоВ, дРУГиЕ 
УВЕРЕНы, чТо БУдУщЕЕ — зА ТЕхНолоГиями. дЕНиС КОжиН

колонка реДактора

нос По цифровому 
ветру
рынок банковских услуг стремитель-
но меняется, развитие новых тех-
нологий бросает сектору все новые 
вызовы. сегодня кредитным учреж-
дениям требуется интегрироваться 
практически во все сферы жизни 
своих клиентов — начиная от вза-
имодействия с органами государ-
ственной власти и заканчивая эле-
ментарным походом за покупками.

При этом развитие коммуникаций 
и интернета родило большое количе-
ство конкурентов для банков: многие 
операции, которые ранее были осу-
ществимы только через эти финан-
совые институты, доступны любым, 
даже виртуальным компаниям.  
и кредитным учреждениям нужно 
предоставлять услуги на гораздо 
более высоком уровне, чтобы удер-
жать у себя финансовые потоки.

самое удивительное, что даже 
специалисты в области финансов 
не всегда согласны с тезисом о 
том, что банкам стоит держать нос 
по цифровому ветру. очень часто в 
ходе подготовки этого выпуска мне 
приходилось слышать мнение о том, 
что в погоне за «блокчейнами» и про-
чими новомодными технологически-
ми штучками банки стали забывать 
о своем основном предназначении 
— качественном обслуживании кли-
ентов, предоставлении кредитов и 
сохранении и приумножении капи-
талов. и что вся эта гонка за техно-
логиями делает обслуживание для 
клиентов все более дорогим.

на самом деле не нужно быть 
банкиром, чтобы понять, что именно 
интеграция с другими системами и 
внедрение технологий делают ра-
боту банков с клиентами все более 
доступной и простой. ведь еще пять 
лет назад было трудно представить, 
что перевод денег другому клиенту 
можно осуществить одним нажатием 
кнопки в телефоне. отказаться от та-
ких технологический новаций — зна-
чит проиграть конкуренцию. кроме 
того, уход банков в онлайн высво-
бождает массу средств. например, на 
содержание допофисов и филиалов, 
ведь уже появляются банки, у кото-
рых вообще нет офлайн-площадок. 

впрочем, на этом фоне особенно 
актуальным становится вопрос ки-
бербезопасности, ведь интеграция 
с другими организациями, привязка 
мобильной и почтовой связи к кар-
точным счетам заставляют тратить 
на предотвращение мошенничеств в 
разы больше средств, чем еще пять 
или тем более десять лет назад. так 
что в целом все остаются при своих.

колонка реДактора
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технолоГии стали ключевым Драйвером роста Для банков, Потому что они Позволяют обслуживать клиентов 
Дешевле, лучше, быстрее
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безоПасность

Драйверы роста

Под НАТиСКом КиБЕРАТАК СоГлАСНо дАННым оТчЕТНоСТи 
БАНКА РоССии, В 2016 ГодУ Было СоВЕРшЕНо 717 НЕСАНКциоНиРоВАННых оПЕРАций 
Со СчЕТАми юРидичЕСКих лиц НА оБщУю СУммУ 1,89 млРд РУБлЕй. А С иСПользоВА-
НиЕм ПлАТЕжНых КАРТ — БолЕЕ 296,7 ТыС. НЕСАНКциоНиРоВАННых оПЕРАций НА СУм-
мУ 1,08 млРд РУБлЕй. По ПРоГНозАм КомПАНии PoSItIvE tEchNoloGIES, КоличЕСТВо 
КиБЕРАТАК НА БАНКи БУдЕТ ПРодолжАТь РАСТи КАК миНимУм НА 30% В Год. АлЕНА ШЕРЕМЕТьЕвА

Исследование «Лаборатории Касперско-
го» показало, что в 2016 году почти каждый 
третий банк (30%) сталкивался с киберин-
цидентами, связанными с интернет-сер-
висами: главным образом это фишинг и 

мошенническое использование данных. 
По словам Дениса Горчакова, руководи-
теля группы исследования и анализа мо-
шенничества Kaspersky Fraud Prevention, 
24% финансовых учреждений испытывают 

сложности с удаленной идентификацией 
пользователей мобильного и интернет-
банкинга, и 59% банков в ближайшие три 
года ожидают увеличения убытков из-за 
действий кибермошенников.

независимо от окуПаемости Со-
гласно результатам исследования «Лабо-
ратории Касперского», опубликованного 
на сайте компании, средний годовой бюд-
жет банков на кибербезопасность ➔ 16

книжки, миграционные карточки, электрон-
ные рецепты); многосторонних услугах, 
бесшовном банке (организация работы с 
клиентами, которая позволяет максимально 
завязать на банк всю цепочку хозяйствен-
ных отношений между компанией-клиентом, 
ее сотрудниками и поставщиками, а также 
создать высокий барьер перехода к конку-
рентам) и многом другом.

Ольга Смирнова, эксперт компании СКБ 
«Контур», говорит, что технологии стали 
ключевым драйвером роста для банков, по-
тому что они позволяют обслуживать кли-
ентов дешевле, лучше, быстрее: «Клиенты 
ожидают сервиса в формате консьержа, и 
им нравятся красивые и понятные сервисы, 
которые мгновенно вовлекают их в работу и 
бесшовно связаны между собой. В ближай-
шем будущем мало кто из банков сможет об-
служивать одного клиента самостоятельно 
от и до. Цепочка сервиса будет разбита на 
много маленьких частей, каждую из которых 
будет делать тот банк или финтех, который 
умеет делать это лучше всего. И тот, кото-
рый сможет добиться эффекта бесшовно-
сти, чтобы клиент не замечал переходов. 
Банки понимают, что фокус нужно делать 
именно на качестве сервиса в первую оче-
редь, на его монетизации — во вторую.  
И самое главное — все сервисы должны 
быть ориентированы только на смартфон, 
поскольку очень скоро это будет единствен-
ный банк, который останется у клиента, так 
называемый 

”
банк в кармане“».

Олег Лагута, совладелец Модульбанка, 
согласен с коллегой: «Сейчас все передо-
вые банки думают о создании экосистемы 
вокруг себя. Когда клиенты могут в банке не 
только перевести платеж, взять кредит или 
положить деньги, но и, например, купить пу-
тевки, авиабилеты, страховки или даже за-
казать врача. Этот тренд многие банки рас-
сматривают в качестве драйвера их роста. 
Насколько такая стратегия оправданна — 
покажет время. Думаю, при правильном ис-
пользовании это действительно может стать 
ключевым драйвером роста для банка».

на ПереПутье Евгения Абрамович, ру-
ководитель управления анализа валютных 
рисков Dukascopy Bank SA, рассуждает: 
«Сейчас банковский сектор находится на 
перепутье — все прежние драйверы роста 
(розничное кредитование, валютный рынок, 
ценные бумаги, земельные операции) себя 
исчерпали, а дефицит качественных за-
емщиков не снизился. Говорить о развитии 
кредитования среднего и малого бизнеса 
сейчас тоже не приходится: закредитован-

ность этого сегмента делает обслуживание 
кредитов очень затратным. Недавний рост 
кредитования в рознице, вызванный сниже-
нием учетной ставки, имел эпизодический 
характер. Сейчас мы не видим импульсно-
го роста, и он вряд ли предвидится, если 
только ставка не снизится на 150–200 п. п. 
Возможно, долгосрочный драйвер роста — 
это действительно новые технологические 
платформы, которые помогли бы по-новому 
синтезировать финансовые инструменты. 
В США, скажем, границы между крупными 
технологическими компаниями и крупными 
банками начинают стираться, и лет через 
десять, возможно, на финансовом рыке 
появятся финансово-технологические ком-
пании, которые будут управлять как личной 
кредитной историей, так и корпоративной».

Возможно, полагает госпожа Абрамович, 
новое слово в развитии банковского бизне-
са скажут блокчейн и криптовалюты. «Тех-
нологии блокчейна вполне способны дать 
дополнительный импульс электронной ком-
мерции, пенетрация которой в России силь-
но уступает Европе (около 60% против 97%) 
и которая развивается семимильными шага-
ми в Китае и Индии. Более активное исполь-
зование блокчейнов будет способствовать 
и развитию производных инструментов (на-
пример, мгновенных расчетов с контраген-
тами аккредитивами в виде смарт-контакт-
транзакций). Впрочем, для этого сначала 
необходимо привести в соответствие осо-
бенности финансового регулирования в 
России», — добавляет госпожа Абрамович.

Она обращает внимание, что банковский 
сектор — и розничный, и даже корпоратив-
ный — активно переходит в онлайн. За 2016 
год общее количество банковских офисов 
снизилось, по ее данным, приблизитель-
но на 20%, эта тенденция продолжится и в 
2017-м, и в 2018-м. 

Оксана Каланчина, банковский анали-
тик консалтинговой группы «Беспалов и 
партнеры», говорит, что преимущество 
технологии блокчейна заключается в де-
централизации данных и их максимальной 
безопасности от сторонних вмешательств. 
Основной принцип деятельности блокчейна 
можно сравнить со структурой ДНК: каждый 
блок (транзакция) содержит в себе инфор-
мацию обо всей цепочке блоков в целом, а 
добавление нового блока, возможно толь-
ко после подтверждения транзакции всей 
системой. Таким образом, цепочка блоков 
является защищенной от несанкциониро-
ванных вмешательств структурой, прозрач-
ной и информационно емкой. «Основные 
направления в банкинге для применения 

данной технологии на текущем этапе — это 
справочные данные, розничные платежи, 
потребительское кредитование, межбанк и 
финансовые рынки. Использование блок-
чейн-технологии в данных областях будет 
способствовать снижению трансакционных 
издержек как для клиента, так и для банка, а 
также операционных расходов банка на ока-
зание услуг и, в конечном счете, расходов 
клиента. Таким образом, даже на начальном 
этапе развития данной технологии за счет 
виртуализации множества транзакций мож-
но ожидать меньшей потребности в 

”
физи-

ческом“ присутствии в банке и как результат 
— оптимизации банковских офисов и пред-
ставительств», — полагает госпожа Калан-
чина. По ее прогнозам, в дальнейшем, при 
должном развитии законодательной базы, 
развитие блокчейн-технологии за счет сво-
ей прозрачности и надежности будет спо-
собствовать снижению комплаенс-рисков. 

«Для российского банкинга это будет 
сродни переходу на новый уровень разви-
тия. На основе блокчейна можно будет легко 
и быстро проверить реальность деятель-
ности клиента, отслеживать характер опе-
раций, проводимых через расчетные счета, 
их конечную цель. Это в результате облегчит 
жизнь не только для банков, которые на по-
стоянной основе вынуждены мониторить де-
ятельность своих клиентов, но и для регуля-
тора, который точно так же мониторит банки. 
Тотальная прозрачность сделок и операций 
клиентов банка и самих банков даст гораздо 
большие результаты в борьбе с легализаци-
ей и отмыванием доходов, чем все прилагае-
мые регулятором на данный момент усилия», 
— уверена госпожа Каланчина. 

все на оДной ПлощаДке Татьяна 
Снегова, менеджер по развитию компании 
«Шумаков и партнеры», говорит: «На дан-
ный момент основными драйверами роста 
в банковском секторе являются комиссион-
ные продукты и финансовые маркетплей-
сы, где с одной площадки можно заказать 
любые финансовые услуги и продукты, 
причем не только финансовые, а все, что 
предоставляет банк (финансовая компания) 
и его партнеры. В итоге мы имеем своего 
рода финансовый супермаркет. И по этому 
направлению идет 

”
Тинькофф“: от момен-

тального оформления кредитной карты до 
сим-карты с одноименной сотовой связью. 
И я уверена, что это еще не конец! Успех 
данной модели легко объясним привлека-
тельностью для клиентов: больше не нужно 
стоять в пробках и очередях, планировать и 
тратить время на посещения различных уч-

реждений, а все продукты и услуги можно 
получить в одном удобном месте».

Также сейчас, отмечает она, уже появи-
лось интересное направление — это карты 
рассрочки, по которым можно совершать 
покупки у партнеров банка и расплачиваться 
постепенно и без процентов. Банк получает 
компенсацию у магазинов в виде дисконта 
от стоимости товара. «Сейчас самыми по-
пулярными являются карты 

”
Совесть“ от Ки-

ви-банка и 
”
Халва“ от Совкомбанка. Так как 

кредитными картами рынок перенасыщен и 
никого ими не удивить — в скором времени к 
теме карт-рассрочек начнут подключаться и 
другие участники банковского рынка, чтобы 
ни с кем не делить своих клиентов», — про-
гнозирует госпожа Снегова.

Никита Нецкин, руководитель направления 
по работе с финансовым сектором компании 
«Актив», впрочем, мнение о том, что именно 
технологии станут драйвером банковского 
сектора, не разделяет. «На сегодня сложи-
лась ситуация, когда банки стали забывать 
о своем клиенте и начали гонку за техноло-
гиями ради технологий. Чаще ориентируясь 
на гиков, нежели на живых потребителей 
финансовых услуг. А ведь потребитель ценит 
качественную и вовремя оказанную ему услу-
гу, ту, за которой не будет скрываться мелкий 
шрифт о дополнительной комиссии. Вместо 
этого мы слышим разговоры об эксперимен-
тах с блокчейном, обсуждение механизмов 
удаленной идентификации клиентов. Это те 
вещи, которые не имеют для конечного поль-
зователя реальной ценности и даже наобо-
рот — создают дополнительные угрозы со-
хранности денег. Я как пользователь не хочу 
платить дополнительные отчисления за новые 
ненужные мне эксперименты, которые кто-то 
решил провести на пике хайпа. Мне нужны 
простые и понятные услуги и сервисы. Мне не 
нужна дистанционная идентификация, чтобы 
на меня открывали кредиты злоумышленники. 
Но мне нужна финансовая консультация как 
услуга от банка, которому я доверяю. К при-
меру, получить договор по электронной почте 
для возможности анализа на предмет макси-
мально выгодного для себя предложения».

Татьяна Снегова резюмирует: «Главным 
драйвером роста всегда была и будет ста-
бильная и благоприятная экономическая и 
политическая обстановка в стране, что по-
зволит развиваться малому и среднему биз-
несу, предоставляя новые инновационные 
разработки для населения нашей страны, 
а население, в свою очередь, будет с радо-
стью использовать все возможности финан-
совых услуг для обеспечения комфорта и 
безопасности для себя и своих близких». n
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15 ➔ достигает $58 млн: это в три раза боль-
ше, чем у нефинансовых организаций. Бо-
лее того, 64% опрошенных заявили, что 
будут вкладывать в улучшение защиты не-
зависимо от окупаемости этих инвестиций.

Рост вложений в киберзащиту имеет 
веские основания: в последние несколь-
ко лет количество угроз для финансовой 
индустрии неуклонно растет, они ста-
новятся все более сложными и чреваты 
серьезными последствиями. «Так, 70% 
банков сообщили о том, что за послед-
ний год они понесли денежные потери в 
результате кибермошенничества. Больше 
всего опасений вызывают риски, связан-
ные с мобильным банкингом: 42% респон-
дентов считают, что в ближайшие три года 
увеличится рост количества инцидентов, 
связанных с кражей денег через мобиль-
ные устройства. Среди других актуальных 
угроз для пользователей банки выделили 
фишинг: с ним в 2016 году сталкивались 
клиенты 46% компаний. Еще одна сфера 
повышенного риска — банкоматы. При-
чем всего 19% банков обеспокоены угро-
зой атак на них, в то время как в 2016 году 
объем вредоносного ПО для банкоматов 
вырос на 20% по сравнению с 2015 го-
дом», — говорится в исследовании «Ла-
боратории Касперского».

Алексей Чалей, генеральный директор 
компании Cezurity, отмечает, что хакеры 
атакуют всех, и если банки из топ-50 могут 
себе позволить дорогостоящие системы 
киберзащиты, то небольшие кредитные 
организации, как правило, не готовы к ки-
бератакам и вызывают наибольший инте-
рес у преступников.

атаки вне Периметра По словам Де-
ниса Камзеева, директора отдела инфор-
мационной безопасности Райффайзен-
банка, можно выделить следующие топ-5 
угроз: Advanced Persistent Threat (APT) — 
целевые атаки на платежную инфраструк-
туру банков, SWIFT, логические атаки на 
банкоматы, включая BlackBox, атаки типа 
«отказ в обслуживании» (DDoS, инсайд и 
утечка данных), а также мошенничество в 
системах дистанционного банковского об-
служивания.

Марк Гойхман, ведущий аналитик ГК 
TeleTrade, отмечает, что в последнее 
время наблюдается переход на атаки в 
целом на базу банков и хищения не с ин-
дивидуальных, а с корпоративных счетов. 
«Взламывается защитная оболочка. Для 
этого могут использоваться вирусы, 

”
за-

раженные“ электронные сообщения, про-
граммы, спецаппаратура с применением 
электромагнитного излучения», — гово-
рит господин Гойхман.

Большая часть успешных крупных ком-
пьютерных атак за последние три года на-
чиналась не со взлома периметра защиты 
компаний, а с атак на обычных пользова-
телей с использованием методов соци-
альной инженерии, считает Андрей Янкин, 
заместитель директора Центра информа-
ционной безопасности компании «Инфо-
системы Джет».

«Примером успешного использова-
ния социальной инженерии являются не-
сколько взломов, начавшихся с того, что 
работникам банков пришли письма, в ко-
торых говорилось, что ЦБ РФ рассмотрел 
их резюме и хочет пригласить их на ра-
боту. Процент успешности атаки оказал-
ся удивительно высоким: несмотря на то, 
что работники нигде не публиковали свои 
резюме, любопытство оказалось сильнее 
здравого смысла. Урон от таких атак за-

частую может превышать миллиард руб- 
лей», — рассказывает господин Янкин.

чужой среДи своих Особую опас-
ность для банков представляет утечка ин-
формации из внутренних каналов. Ущерб 
от инсайдов может быть довольно ощути-
мым и болезненным. Алексей Головченко, 
управляющий партнер юридической ком-
пании ЭНСО, отмечает, что российской 
ментальности подходит присказка «боль-
ше всего может украсть охранник, охра-
няющий ваш склад». В этой связи много 
средств уходит на реализацию контроли-
рующих функций — обеспечение внутрен-
ней безопасности.

По оценкам Марка Гойхмана, около 
80% утечки информации в сфере персо-
нальных данных и счетов клиентов — ре-
зультат халатности сотрудников банков.

Александр Омельченко, начальник 
управления информационной безопас-
ности Альфа-банка, уверен, что наряду 
с информированием и обучением персо-
нала необходимо использовать и техни-
ческие средства для выявления и пред-
упреждения подобного рода инцидентов: 
систему обеспечения безопасности при-
вилегированного доступа (PAM), систему 
управления событиями информационной 
безопасности (SIEM) и систему предот-
вращения утечек информации (DLP). С их 
помощью регистрируются, обрабатыва-
ются, контролируются и сохраняются дей-
ствия пользователей, производимые на 
системах банка, манипуляции с данными 
клиентов банка, перемещение данных по 
сети банка и передача их наружу.

«Все это позволит вовремя выявлять 
неблагонадежных работников и приме-
нять соответствующие контрмеры. Так-
же необходимо доносить до работников 
мысль о неотвратимости наказания в слу-
чае возникновения инцидентов», — резю-
мирует господин Омельченко.

бункер не Поможет Банки стремятся 
к абсолютной безопасности своей инфор-
мационной среды, но цифра «100%», по 
мнению экспертов, является утопичной.

«Даже если организация отключится от 
интернета, полностью закроется, переедет 
в изолированный бункер где-нибудь в тай-
ге, то вряд ли добьется стопроцентной без-
опасности. Бизнес такая организация неиз-

бежно потеряет, но полностью неуязвимой 
все равно не станет. В реальной жизни со-
временным банкам надо быть открытыми, 
грамотно лавируя между 

”
закручиванием 

гаек“ и удобством пользователей», — счи-
тает Александр Санин, коммерческий ди-
ректор компании «Аванпост».

По оценкам Тимофея Костина, глобаль-
ного консультанта Experian в России и 
странах СНГ, дополнительной проблемой 
обеспечения полной информационной 
безопасности является то, что банки на-
ходятся в постоянном состоянии дого-
няющих: сначала выявляется новый вид 
мошенничества, потом начинается раз-
работка средств и инструментов по его 
предотвращению.

«При этом сколько угроз еще не вы-
явлено, сколько появится новых рисков 
— невозможно оценить и предсказать. 
Например, даже установив новейшую 
версию используемой DLP-системы, мож-
но уже на следующий день обнаружить, 
что изменился формат передачи данных в 
каком-то мессенджере и DLP уже не мо-
жет полноценно анализировать содержи-
мое чата в этом мессенджере», — поясня-
ет Ашот Оганесян, технический директор 
Device Lock.

По мнению Рустэма Хайретдинова, ге-
нерального директора компании «Атак 
Киллер», в случае с банками речь всег-
да идет не об абсолютной безопасности, 
а об эффективной. «Достаточно сделать 
усилия злоумышленников по взлому бан-
ковских систем более дорогими, чем воз-
можная выгода от взлома, а риск быть 
пойманным — большим, и взломы станут 
просто неинтересными — никто не будет 
тратить миллион долларов, чтобы украсть 
тысячу», — резюмирует эксперт.

усПеть за 15 минут Риски хищений 
средств со счетов клиентов связаны, в том 
числе, с низкой осведомленностью поль-
зователей в вопросах информационной 
безопасности, полагает Алексей Ершов, 
главный специалист по информационной 
безопасности банка «Александровский». 
И задача банков — не только обучать со-
трудников, но и постоянно информиро-
вать клиентов о необходимых мерах без-
опасности.

Антон Казанцев, начальник службы ин-
формационной безопасности банка для 

предпринимателей «Точка» (финансовая 
группа «Открытие»), предупреждает, что 
обычно у человека есть 10–15 минут, пока 
деньги не зачислены на счет мошенников, 
после чего шанс их вернуть становится 
очень мал.

Максим Али, старший юрист юрфирмы 
«Максима Лигал», говорит, что если взгля-
нуть на дела последних двух лет, которые 
рассматривались Санкт-Петербургским 
городским судом, то более чем в 85% слу-
чаев клиентам банков отказывали в воз-
врате списанных средств. 

«В таких случаях суды ссылаются на 
то, что все требования законодательства 
и условий обслуживания банковских карт 
были соблюдены банком, а согласие кли-
ента на проведение операции предпола-
галось, поскольку от его имени был вве-
ден секретный код. Речь идет, например, 
о пин-коде, CVV/CVC или номере из SMS», 
— констатирует господин Али.

По наблюдениям Елены Потаповой, 
ведущего бизнес-аналитика группы ком-
паний Custis, чаще всего кредитные орга-
низации не помогают своим же клиентам 
оформлять заявления в полицию, утверж-
дая, что клиент ввел личные данные и со-
вершил платеж добровольно. Полиция 
также не расположена заниматься подоб-
ными преступлениями, поскольку нет чет-
кого описания в законодательстве.

Павел Савицкий, руководитель прак-
тики «Интеллектуальная собственность 
и информационные технологии» петер-
бургского офиса юридической фирмы 
«Борениус», приводит в пример инте-
ресное судебное решение, которое мо-
жет стать прецедентным: «В январе 2017 
года Верховный суд РФ принял важное 
решение, которое может существенно 
повлиять на практику нижестоящих су-
дов по возврату средств, похищенных 
у клиентов банков. Согласно позиции 
суда, именно банк несет риск ответ-
ственности за последствия исполнения 
поручений, выданных неуполномоченны-
ми лицами посредством дистанционных 
сервисов. При этом суд не исключил, 
что банк может предъявить иск к клиен-
ту о возмещении убытков, причиненных 
действиями клиента, из-за которых про-
изошло хищение его денежных средств 
с использованием дистанционных сер-
висов». n

среДний ГоДовой бюДжет банков на кибербезоПасность обычно в три раза больше, чем у нефинансовых орГанизаций
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ЭксПертное мнение

ЭксПертное мнение

«мы БУдЕм СТАРАТьСя УВЕличиТь  
НАшЕ ПРиСУТСТВиЕ» Во ВРЕмя ПРошЕдшЕГо САНКТ-
ПЕТЕРБУРГСКоГо мЕждУНАРодНоГо эКоНомичЕСКоГо фоРУмА BG УдАлоСь 
ВСТРЕТиТьСя и ПоГоВоРиТь С НЕдАВНо НАзНАчЕННым ГлАВой СЕВЕРо-зАПАдНоГо 
БАНКА СБЕРБАНКА, им СТАл ВиКТоР ВЕНТимиллА АлоНСо. Во ВРЕмя РАзГоВоРА 
ГоСПодиН ВЕНТимиллА АлоНСо ПодЕлилСя ВПЕчАТлЕНиями оТ Пмэф-2017  
и РАССКАзАл о ПоСТАВлЕННых ПЕРЕд Ним СТРАТЕГичЕСКих зАдАчАх. ПОдгОТОвил АлЕКСАНдР ЕРМАКОв

BUSINESS GUIDE: Виктор Анрикевич, подели-
тесь, пожалуйста, впечатлениями о про-
шедшем экономическом форуме.
виктор вентимилла алонсо: Первые впе-
чатления очень позитивны, поскольку в 
первый день экономического праздника 
очень много знаковых лиц на форуме, 
очень много подписанных соглашений — 
как со Сбербанком, так и с другими ком-
паниями.
BG: Какие панельные дискуссии вы выде-
лили для себя как наиболее знаковые?
в.  в.  а.: Безусловно, это панельная дис-
куссия Сбербанка, основная панельная 
дискуссия. Ну и ряд дискуссий, которые 
очень интересны и связаны с экономиче-
ским развитием, с развитием технологий и 
с вопросами кибербезопасности.
BG: Почти сразу как вы возглавили Севе-
ро-Западный банк Сбербанка, число ре-
гионов, находящихся под управлением, 
увеличилось с семи до одиннадцати. Ска-
жите, окончена ли процедура присоедине-
ния дополнительных регионов, потребо-
вало ли это сокращения персонала либо 
найма дополнительных кадров?
в.  в.  а.: Действительно, в банке проходит 
процесс оптимизации наших территори-
альных подразделений и оптимизации 
численности персонала. Но в данном 
случае для Северо-Западного банка это 
объединение никоим образом не являет-
ся какой-то сложностью, поскольку к нам 
присоединяются довольно самодостаточ-
ные отделения. Это — архангельское и 
вологодское отделения, отделения в Рес- 
публике Коми и в Ненецком автономном 
округе. Никаких изменений организаци-
онных структур в Северо-Западном банке 
не произойдет. Это просто увеличение 
бизнеса и технологических процессов.  
С первого июля мы уже будем полностью 
оперативно управлять всеми этими терри-
ториями, а окончательный процесс объ-
единения завершится первого января.
BG: Вы давно работаете в системе Сбер-
банка. С 22 февраля вы возглавили Севе-
ро-Западный банк Сбербанка, а до этого 
руководили Юго-Западным банком Сбер-
банка. Скажите, есть ли какие-либо отли-
чия с точки зрения банковского бизнеса 
между данными регионами?
в. в. а.: Мне кажется, что между всеми ре-
гионами есть какие-то специфические от-
личия. Они не носят глобальный характер, 
поскольку экономика в России похожая. 
Сбербанк со своими технологиями тоже 
един, и каких-то больших особенностей 
я не наблюдаю, бизнес похож приблизи-
тельно по объему. Конечно, есть специ-
фика в отраслевом срезе. Южный регион 
больше сельскохозяйственный, на Севе-
ро-Западе доминирует промышленность. 
Пожалуй, вот такие нюансы.

BG: Скажите, а с какими результатами Се-
веро-Западный банк Сбербанка закончил 
первый квартал? На что будет делаться 
ставка в 2017 году? На ипотеку или на по-
требительское кредитование? И как вы 
оцениваете прогнозы экспертов по росту 
просроченной задолженности в рознич-
ных портфелях банка?
в. в. а.: В этом году, если сравнивать пер-
вый квартал с первым кварталом 2016 
года, мы заработали больше — свыше 
15 млрд рублей прибыли. Надеемся, что 
второй квартал мы пройдем таким же хо-
рошим темпом, а наши доходы будут луч-
ше, чем доходы в прошлом году. Если го-
ворить об объемных показателях, то у нас 
довольно значительно вырос портфель 
кредитования физических лиц — процен-
тов на 18. И очень приятно, что мы растем 
и в Санкт-Петербурге, и в других наших 
регионах. Приятно наблюдать, что у нас 
растет ипотечное кредитование. Населе-
ние активнее стало покупать квартиры. 
Мы в первом квартале выдали больше 
10 тыс. ипотечных кредитов, из них около 
7  тыс. в Санкт-Петербурге. Это говорит 
о том, что происходит пока небольшое, 
к сожалению, но все же оживление эко-
номики. Люди начинают делать долго-
срочные инвестиции в жилье. Что каса-

ется плохих кредитов, то, на наш взгляд, 
сейчас тенденция ухудшения кредитного 
портфеля остановилась. На данный мо-
мент не происходит ухудшения кредит-
ного портфеля. Плохие кредиты, которые 
были до этого, мы стараемся реструкту-
ризировать для того, чтобы дать возмож-
ность предприятиям и корпорациям нор-
мализовать свое финансовое положение 
и без остановки производства двигаться 
дальше. 
BG: Банковский рынок сжимается, в том 
числе и в Петербурге. В нашем городе 
осталось около 30 банков, не считая фи-
лиалов федеральных структур. На ваш 
взгляд, это положительное влияние для 
экономики или же отрицательное? Конку-
ренция в отрасли усилилась? 
в. в. а.: Уменьшение числа банковских фи-
нансовых структур в регионе совпадает с 
тенденцией в целом по России, уходят бо-
лее слабые, остаются более сильные. Дей-
ствительно, в Санкт-Петербурге довольно 
серьезная банковская конкуренция. И она 
с сокращением числа финансовых учреж-
дений не уменьшилась, поскольку клиен-
ты, которые обслуживались в закрывших-
ся банках, вынуждены искать новый банк. 
Поэтому конкуренция в Петербурге, вто-
ром месте по насыщенности банковских 

финансовых учреждений после Москвы, 
весьма высока. 
BG: За последние четыре года Северо-За-
падный банк Сбербанка достиг заметных 
результатов по ряду показателей — по 
росту кредитного портфеля, по объему 
привлеченных средств клиентов, по росту 
активов, по увеличению прибыли. А какие 
стратегические задачи были поставлены 
перед вами на ближайшие два-три года? 
в.  в.  а.: Действительно, за последние не-
сколько лет Сбербанк в Северо-Запад-
ном регионе и в Петербурге, в частности, 
упрочил свое положение, вырос кредит-
ный портфель, причем выросли кредит-
ные портфели как у юридических, так и 
у физических лиц. И задача на ближай-
шие два-три года — увеличить этот по-
казатель, особенно в городах с высокой 
банковской конкуренцией. Мы будем ста-
раться увеличить наше присутствие, бу-
дем стараться интенсивно и технологично 
продавать наши продукты, мы постараем-
ся ускорить принятие решений, которые, к 
сожалению, иногда бывают не такими бы-
стрыми, как хочется нашим клиентам. Но 
мы обязательно улучшим свою работу в 
этом направлении, и я надеюсь, что рынок 
с благодарностью отреагирует на данные 
изменения. n
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Платежные системы

НА ПУТи К «миРоВомУ»  
ГоСПодСТВУ ожидАЕТСя, чТо К КоНцУ ТЕКУщЕГо 
ГодА БУдЕТ ВыПУщЕНо НЕСКольКо дЕСяТКоВ миллиоНоВ КАРТ 
НАциоНАльНой ПлАТЕжНой СиСТЕмы «миР». ГлАВНым СТимУ-
лом СТАНЕТ ПЕРЕход НА НАциоНАльНыЕ КАРТы для БюджЕТНых 
ВыПлАТ. одНАКо для дАльНЕйшЕГо РАзВиТия «миРУ» ПРЕдСТо-
иТ оБзАВЕСТиСь щЕдРой ПРоГРАммой лояльНоСТи. АгАТА МАРиНиНА

Построение национальной платежной 
системы — длительный и затратный про-
цесс, но многие страны давно осознали 
его необходимость для большей автоном-
ности собственных финансовых потоков. 
Национальные системы уже существуют 
в Белоруссии, на Украине и в большин-
стве стран БРИКС. «Национальные пла-
тежные системы — явление не новое, 
они уже много лет активно развиваются, 
например, в азиатских странах», — гово-
рит руководитель направления Citi Priority  
АО «КБ 

”
Ситибанк“» Федор Портных. 

Российской национальной платежной 
системе «Мир» старт дали летом 2014 
года после того, как у российских банков 
на фоне санкций возникли проблемы с 
международными платежными системами 
Visa и MasterCard. «После введения санк-
ций в 2014 году на Банк России и СМП ста-
ла очевидной необходимость собственной 
платежной системы», — отмечает ди-
ректор по карточным технологиям Пром- 
связьбанка Александр Петров.

В настоящее время к платежной систе-
ме «Мир» присоединились 356 банков. Это 
58% всех российских кредитных организа-
ций. На прошедшем Петербургском меж-
дународном экономическом форуме глава 
«Национальной системы платежных карт» 
(НСПК) Владимир Комлев сообщил, что 
банками уже выпущено 8 млн карт, к концу 
года произведут еще 20 млн карт. При этом 
аналогичные темпы прироста планируется 
сохранить и в следующем году. 

Аналитик группы компаний «Финам» Бог-
дан Зварич считает, что пока количество 
выпущенных карт «Мир» незначительно, 
так же, как и объемы операций по ним. А по 
словам Александра Петрова, платежная си-

стема «Мир» вполне успешно приживается. 
«Национальная платежная система — это 
не только стимул к развитию технологий, но 
и вопрос национальной безопасности. По-
этому создание и развитие такой системы 
— оправданный шаг безотносительно поли-
тической конъюнктуры», — считает он. 

аДминистративными мерами В 
июле вступит в силу федеральный закон, 
по которому карта «Мир» станет использо-
ваться для получения бюджетных средств 
и средств из внебюджетных фондов. Ожи-
даемо эмиссия карт увеличится. «Учиты-
вая инициативы о переводе бюджетных 
зарплатных проектов на эту систему, 
вполне возможно, что уже в ближайшее 
время рост количества выданных карт 
ускорится», — говорит господин Зварич. 
При этом, согласно опросу Всероссийско-
го центра изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ), 70% респондентов не заинтере-
сованы в оформлении карты «Мир». Пла-
нируют заказать такую карту 20%, а уже 
имеют ее на руках — 3% россиян.

Среди тех, кто не желает заводить 
карту «Мир», 17% заявили об отсутствии 
подробных сведений о ней, а 20% респон-
дентов не понимают, для чего она нужна. 
Каждый четвертый не видит в ней необ-
ходимости, еще 17% граждан достаточно 
уже имеющихся банковских карт. 

Богдан Зварич уверен, что инициати-
вы вроде перевода бюджетников на кар-
ты данной системы, безусловно, дают 
определенные преимущества для карт 
«Мир», однако при этом надо учитывать 
и тот факт, что это новая система, ко-
торой еще далеко до развития на уров-
не Visa и MasterCard. 

«Данная инициатива будет способство-
вать ее развитию, однако для более су-
щественных результатов 

”
Миру“ надо вы-

ходить на международную арену: принятие 
карт за рубежом может способствовать 
росту спроса на эти карты. И безусловно, 
говорить о монополии данной платежной 
системы не приходится, — считает госпо-
дин Зварич. — Мы ожидаем дальнейшего 
развития данной платежной системы и 
увеличения ее доли на рынке. Этому будут 
способствовать как инициативы по перево-
ду бюджетников на данные карты, так и из-
менение тарифов, что сделает выпуск дан-
ных карт более интересной для банков». 

заманить бонусом Помимо обяза-
тельного перевода заработных плат ра-
ботников бюджетных учреждений, млад-
ший директор по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Анастасия Ли-
чагина одним из путей популяризации 
называет предложение дополнительных 
бонусов и услуг: скидок партнеров, повы-
шенного кэшбэка, процента на остаток. 
Это естественным образом будут способ-
ствовать повышению спроса на нацио-
нальные карты. 

Действительно, наиболее востребо-
ванными текущие и потенциальные поль-
зователи финансовых услуг называют 
карточные продукты, которые позволяют 
накапливать бонусы при оплате в сетевых 
продуктовых магазинах и  у  операторов 
сотовой связи. Об  этом свидетельствуют 
результаты опроса, проведенного в апре-
ле 2017 года международным исследова-
тельским центром MARC по заказу НСПК. 
Более трети опрошенных россиян отме-
тили, что такие возможности платежно-

го инструмента были  бы для них важны, 
если  бы им  пришлось выбирать карту 
в ближайшее время.

В НСПК ранее уже заявляли, что для того, 
чтобы карта «Мир» была востребованной, 
современной и функциональной, большое 
внимание уделяется как развитию соб-
ственной платформы, так и развитию про-
дуктов, сервисов и технологий. Как говорят 
в НСПК, в карту добавят«содержание», что 
сделает ее более интересной. В частности, 
предусмотрен возврат реальных денег 
в виде кэшбэка при совершении покупок, 
которые могут достигать и 10, и 15, и 20% 
деньгами. С другой стороны, в карту вне-
дряются всевозможные нефинансовые 
сервисы: транспортные приложения, со-
циальные приложения. «Наша цель, чтобы 
эта карта была единой и  заменила в  ко-
шельке 10–15 других карточек», — амбици-
озно заявляют в НСПК.

«Сильные конкурентные позиции миро-
вых лидеров (Visa и MasterCard) затрудня-
ют выход новых систем на международ-
ный рынок, однако в большинстве случаев 
целью создания национальных систем яв-
ляется не мировая экспансия, а удовлет-
ворение потребностей собственной стра-
ны», — считает Анастасия Личагина. 

«Совершенно естественно, что их 
международное присутствие и в целом 
покрытие могут уступать традиционным 
игрокам. Национальные платежные си-
стемы могут активно развиваться на до-
машних рынках, привносить новые техно-
логии и развивать рынки, однако следует 
учитывать, что усиление регулирования в 
этой сфере может стать предпосылкой к 
ограничению конкуренции», — отмечает 
Федор Портных из Ситибанка. n

НЕСАмоСТояТЕльНоЕ РЕГУлиРоВАНиЕ  
БАНКоВСКАя СфЕРА СЕГодНя НАходиТСя Под жЕСТКим КоНТРолЕм цБ, и,  
КАзАлоСь Бы, мЕСТА для САмоРЕГУлиРоВАНия В НЕй НЕ оСТАЕТСя. ТЕм НЕ мЕНЕЕ  
В СРЕдЕ СПЕциАлиСТоВ до Сих ПоР НЕ УТихАюТ диСКУССии о Том, можЕТ ли  
БизНЕС-СооБщЕСТВо ПРЕдПРиНимАТь КАКиЕ-То САмоСТояТЕльНыЕ шАГи  
По РЕГУлиРоВАНию БАНКоВСКоГо дЕлА. РОМАН РУСАКОв

Попытки сделать саморегулирование 
вспомогательным элементом банковско-
го регулирования предпринимались дав-
но. По мысли регулятора образца 2010 
года, кредитные организации могли бы 
образовывать некие союзы, которые в 

дальнейшем могли представлять инте-
ресы банков, выполнять вспомогатель-
ные функции финансового контроля, 
быть буфером безопасности в случае 
возникновения проблем с ликвидно-
стью. 

Евгения Абрамович, руководитель 
управления анализа валютных рисков 
Dukascopy Bank SA, считает, что выра-
зилось это в создании АСВ как некоей 
саморегулируемой организации, которая 
в случае банкротства банка или отзыва 

лицензии берет на себя его обязатель-
ства (выплачивает вкладчикам средства 
за счет других банков и после возвраща-
ет эти средства из фонда ЦБ). Она так-
же обращает внимание на то, что само-
регулируемые организации (СРО) ➔ 20

в настоящее время к Платежной системе «мир» Присо-
еДинились 356 банков. Это 58% всех российских кре-
Дитных орГанизаций
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19 ➔ существуют в микрокредитовании 
в силу более либеральной надзорной 
политики. «Однако, полагаю, это нена-
долго», — говорит госпожа Абрамович. 
Она уверена, что сейчас, в условиях все 
более жесткого контроля со стороны ЦБ, 
саморегулирование в банковской сфере 
невозможно ни в каком виде. «Тенден-
ции обратные: если даже у аудиторов 
хотят отобрать саморегулирование, что 
же говорить о кредитных организаци-
ях, в которых существуют реальные 
финансовые риски?» — задает рито-
рический вопрос госпожа Абрамович.

роль «общественной Палаты» 
Станислав Машагин, генеральный дирек-
тор ПАО «Волга Капитал», говорит: «Учи-
тывая столь мощный контроль со стороны 
Банка России, сегодня не видно места для 
дополнительного самостоятельного ре-
гулирования банковской деятельности. В 
дальнейшем, особенно с развитием фин-
теха, ЦБ ослабит контроль всего и вся в 
банках, и можно будет говорить о боль-
шей специализации, неформальности са-
морегулирования». 

Александр Казанский, руководитель 
филиала «Санкт-Петербургский» Ураль-
ского банка реконструкции и развития 
(УБРиР), указывает на то, что сейчас на 
российском рынке действуют две не-
коммерческие организации — Ассоци-
ация российских банков и Ассоциация 
региональных банков, которые факти-
чески и являются СРО. Они развивают 
банковское дело, вырабатывая единые 
обязательные правила поведения банков 
на рынке услуг, осуществляя взаимокон-
троль членов системы гарантирования 
вкладов. А надзор за деятельностью фи-
нансово-кредитных организаций осу-
ществляет Центробанк. «Поэтому, с моей 
точки зрения, сейчас придавать саморе-
гулированию какой-то иной вид не имеет 
смысла», — полагает банкир. 

Руководитель аналитического центра 
«Сравни.ру» Вадим Тихонов считает, что 
банковские ассоциации (Ассоциация 
российских банков, Ассоциация регио-

нальных банков России) выполняют ско-
рее «общественной палаты» банковского 
сектора. «Учитывая оптимизацию подраз-
делений Банка России, штат сотрудников, 
занимающихся регулированием банков, 
реформы банковского сектора (по огра-
ничению банковских лицензий), законо-
дательные акты, сформированные с рас-
четом на такую систему регулирования, 
— никаких шагов в сторону саморегули-
рования банковской сферы в ближайшее 
время не предвидится. Не говоря уже о 
финансовых затратах и кадровых необхо-
димостях для создания реально действую-
щей банковской СРО», — полагает госпо-
дин Тихонов.

«По моему мнению, приоритетным на-
правлением работы банковских ассоци-
аций является содействие обеспечению 
системной устойчивости и ликвидности 
российской банковской системы. Также 
игроки рынка занимаются формирова-
нием и утверждением эффективных ини-
циатив и предложений по преодолению 
кризисной ситуации на рынке банков-
ских услуг. Кроме того, они содействуют 
расширению объемов инвестирования и 
укреплению ресурсной базы отечествен-
ной банковской системы. И еще один важ-
ный фактор: они содействуют повышению 
доступности финансовых услуг и уровня 
финансовой грамотности предпринима-
телей и населения», — говорит господин 
Казанский.

Один из банкиров на условиях аноним-
ности по поводу работы банковских ассо-
циаций высказался следующим образом: 
«В банковской сфере функции саморегу-
лирования выполняют профессиональные 
ассоциации: две федеральные и несколь-
ко региональных. Пик их востребованно-
сти пришелся на девяностые, когда они 
действительно выполняли функции само-
регулирования, законотворчества и лоб-
бирования интересов банковской систе-
мы. В данный момент они стали в большей 
степени клубами банкиров. Многие банки 
подумывают выйти из ассоциаций, неко-
торые уже перестали платить членские 
взносы. Две ассоциации с одинаковым 

функционалом на фоне сокращения ко-
личества банков — это много». Впрочем, 
банкир считает, что построение двухуров-
невой банковской системы может вдох-
нуть жизнь в обе ассоциации. Например, 
одна будет объединять крупный банков-
ский бизнес, вторая — лоббировать инте-
ресы так называемых региональных бан-
ков с капиталом до миллиарда рублей..

с трех Позиций Антон Балакин, ди-
ректор инвестиционного департамента 
компании «Шумаков и партнеры», гово-
рит: «Вопрос саморегулирования стоит 
рассматривать с позиции трех основных 
участников данного направления: банка, 
государства и клиента. С точки зрения 
ЦБ, банки должны самостоятельно выяв-
лять недобросовестных коллег, что при-
ведет к оздоровлению сектора, с данного 
ракурса вопрос кажется простым и до-
вольно красиво обыгранным. Банки же, 
которые на данный момент подвержены 
шести разным уровням контроля от ЦБ, 
готовы принять СРО, но лишь как наблю-
дателя за соблюдением банковской эти-
ки, как дополнительный способ обмена 
информацией и возможность повыше-
ния квалификации сотрудников. Но воз-
можность наделить СРО контрольными 
функциями банки не приветствуют. Есть 
вероятность, что в конечном счете мы 
будем иметь коррумпированную структу-
ру, где управление будет принадлежать 
привилегированным членам, Централь-
ному Банку добавится работы, ведь те-
перь нужно будет контролировать и того, 
кто контролирует, что, кстати, весьма 
по-русски: один копает, пятеро смотрят. 
Более того, стоит отметить, что штат со-
трудников ЦБ, осуществляющих именно 
надзорную деятельность, переваливает 
за несколько тысяч, есть ли смысл участ-
никам СРО нести на себе подобную доп-
нагрузку — это вопрос». 

зарубежный оПыт Стоит отметить, 
что и в развитых экономиках саморегули-
рование в банковской сфере развито не 
очень сильно. «Вопросы развития само-

регулирования всерьез обсуждались при 
разработке стандарта 

”
Базель III“ (доку-

мент Базельского комитета по банковско-
му надзору, содержащий методические 
рекомендации в области банковского ре-
гулирования и утвержденный в 2010–2011 
годах. — BG). Тогда был сделан вывод, что 
наличие любого саморегулирования, кро-
ме существующего в рамках нормативно-
правовой базы и внешнего банковского 
регулирования, может привести к серьез-
ным проблемам относительно финансовой 
устойчивости банков и повысить уровень 
мошенничества в кредитных организаци-
ях. Закон Додда  —  Франка в США стал 
первым нормативным актом, сделавшим 
саморегулирование банковского сектора 
невозможным. Сейчас идет активная рабо-
та по его изменению, либерализации зало-
женных в нем требований к кредитным ор-
ганизациям, однако саморегулированию 
готовящиеся изменения помогут вряд ли», 
— уверена госпожа Абрамович.

Господин Машагин отмечает, что в Ев-
ропе и США есть СРО, которые регули-
руют и задают стандарты работы в фи-
нансовом секторе. Но они аналогичны 
российскому АСВ, ассоциации банков и 
прочим объединениям профучастников. 

«Формы СРО — это среда, в которой 
рождаются новые инициативы, проис-
ходит развитие бизнеса. Например, все 
мы знаем ассоциацию ISDA, в которой 
был сформирован рынок деривативов и 
его стандарты. Мне кажется, для начала 
нужно 

”
прибраться в доме“, разобраться 

в накопившихся проблемах в финансовой 
сфере. Маловероятно перераспределе-
ние функции контроля от центральных 
банков. Это мировая тенденция. Для даль-
нейшего развития отрасли — СРО рабо-
тали и будут работать всегда», — резюми-
рует господин Машагин

Богдан Зварич, аналитик группы компа-
ний «Финам», полагает, что в финансовом 
секторе стоит выделить появление СРО 
для участников рынка форекс. «Призна-
ние Ассоциации форекс-дилеров в каче-
стве саморегулируемой организации фо-
рекс-дилеров стало знаковым событием 
для отрасли. Это решение после согласо-
вания базовых стандартов позволило фо-
рекс-дилерам, являющимся членами СРО, 
начать предлагать россиянам услуги тор-
говли инструментами международного ва-
лютного рынка, а клиенты компаний полу-
чили защиту своих интересов российским 
законодательством», — говорит господин 
Зварич. 

Александр Казанский добавляет: «На-
сколько мне известно, в мировом опыте 
нет ни одной страны, где кредитные орга-
низации регулируют самих себя. Исключе-
нием является Швейцария, где существует 
организация, по смыслу аналогичная СРО. 
Она осуществляет надзор исключительно 
за соблюдением банковской этики». 

Владимир Григорьев, эксперт в сфере 
финансов и банковского дела Институ-
та МИРБИС, полагает, что передача СРО 
части функций регулятора имеет смысл 
и приносит пользу только при наличии 
устойчивой и стабильной банковской си-
стемы. «В нынешних условиях ослабле-
ние контроля со стороны ЦБ РФ приведет 
только к тому, что все то, что и сейчас 
есть — вывод активов, 

”
проедание“ соб-

ственного капитала, проблемы с резер-
вами, — отразится с соответствующими 
последствиями и для клиентов банков, и 
для финансовой системы страны», — вы-
сказывается эксперт. n

в мировом оПыте нет ни оДной страны, ГДе креДитные орГанизации реГулируют самих себя. уДел общественных объеДинений в Этой сфере — лишь выработка корПора-
тивных станДартов
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ЭксПертное мнение

ЭксПертное мнение

«В БАНКоВСКом дЕлЕ ВНЕдРЕННАя НоВиНКА 
УжЕ чЕРЕз ТРи ГодА НАходиТСя НА ГРАНи 
оТСТАВАНия» зА ПоСлЕдНиЕ дВА ГодА В ПАо «БАНК ”УРАлСиБ“» ПРоизо-
шло дВА КРУПНых СоБыТия. В НояБРЕ 2015 ГодА КоНТРоль НАд БАНКом «УРАлСиБ» 
Был ПРиоБРЕТЕН изВЕСТНым БизНЕСмЕНом, БАНКиРом ВлАдимиРом КоГАНом.  
А В НАчАлЕ мАя НыНЕшНЕГо ГодА зАВЕРшилСя ПРоцЕСС оБъЕдиНЕНия БАНКоВСКих 
АКТиВоВ «УРАлСиБА» и БАНКА БфА Под ЕдиНым БРЕНдом «УРАлСиБ», НАчАТый БолЕЕ 
ГодА НАзАд. о РЕзУльТАТАх фиНАНСоВоГо оздоРоВлЕНия и СлияНия, А ТАКжЕ о ПЕР-
СПЕКТиВАх РоСТА оРГАНизАции КоРРЕСПоНдЕНТ BG мАРиНА КоСТюКЕВич ПоГоВоРилА  
С ПРЕдСЕдАТЕлЕм ПРАВлЕНия ПАо «БАНК ”УРАлСиБ“» КоНСТАНТиНом БоБРоВым.

BUSINESS GUIDE: В ноябре 2015 года кон-
троль над банком «Уралсиб» был при-
обретен Владимиром Коганом с целью 
проведения процедуры финансового оз-
доровления. На рекапитализацию банка 
Агентством по страхованию вкладов было 
выделено два долгосрочных кредита об-
щей суммой на 81 млрд рублей. Что уда-
лось сделать за эти полтора года? 
константин бобров: Мы реализовали ряд 
стратегических инициатив, направлен-
ных на повышение эффективности биз-
неса: оптимизировали организационную 
структуру банка, расширили продуктовую 
линейку и каналы продаж. В итоге мы се-
рьезно нарастили объемы бизнеса: выда-
чи по ключевым розничным продуктам в 
прошлом году по сравнению с 2015 годом 
у нас выросли в три-четыре раза. Уже во 
втором полугодии 2016 года все направ-
ления бизнеса стали операционно при-
быльными. 
BG: Какие меры по оптимизации планирует 
проводить банк?
к. б.: В 2016 году были завершена оптими-
зация штатного расписания с перераспре-
делением функциональных обязанностей 
между подразделениями, произведена оп-
тимизация точек сети банка. Финансовое 
оздоровление банка — это не только и не 
столько работа с проблемными активами. 
Хотя это, безусловно, важная часть. Но в 
действительности цель финансового оз-
доровления банка — это возврат к обыч-
ной коммерческой деятельности, то есть 
выстраивание процессов, которые позво-
лят организации эффективно работать в 
дальнейшем, быть прибыльной. 
Как говорит один из моих зампредов, у 
нас нет «серебряной пули». Тот финан-
совый результат, который мы получили по 
итогам 2016 года, это сумма наших реше-
ний. Каждое из них имело свой эффект: 
100, 200, 300 млн рублей. Но все вместе 
это нам принесло, если брать результат 
по РСБУ, прибыль более 5  млрд рублей, 
по МСФО — 2 млрд рублей. Разница за-
ключается в учете материальной выгоды и 
отражении резервов. В нашем случае не-
досозданные по РСБУ резервы (а их фор-
мирование предусмотрено планом финан-
сового оздоровления) компенсируются 
той материальной выгодой, которую банк 
получил в ходе санации через предостав-
ленные депозиты от АСВ и размещение 
этих средств в государственные ценные 
бумаги. Объем проблем, которые есть в 

банке, в принципе, совпадает с объемом 
материальной выгоды (81 млрд рублей. — 
BG), которую банк получил через механизм 
санации. 
BG: К управлению финучреждением вы 
приступили год назад. Расскажите о сво-
их идеях и дальнейших планах, которые 
собираетесь воплощать в деятельности 
банка? 
к. б.: Будем честны: лучшими своими идея-
ми я с вами не поделюсь. Я не люблю го-
ворить о том, что еще не реализовалось. 
BG: Какие задачи вы считаете приоритет-
ными? 
к.  б.: Основная задача текущего периода 
для нас — заниматься настройкой про-
цессов внутри. В первый год моего руко-

водства нас почти не было в медийном 
пространстве. Хорошо «пиарить» резуль-
тат, а не намерения. Теперь у нас есть ре-
зультаты, которыми мы можем гордиться. 
Возьмите нашу отчетность за 2016 год! 
Прибыль по РСБУ 5 млрд рублей у банка, 
у которого отмечался убыток в течение 
нескольких последних лет. Этот год мы 
занимались выстраиванием внутренних 
коммуникаций — решением конфликт-
ных ситуаций между бизнес-процесса-
ми, интересами подразделений банка и 
многими другими. Кто говорит, что таких 
конфликтов нет, тот о них просто не зна-
ет. Они есть, и их нужно эффективно раз-
решать. Тот, кто сможет это сделать бы-
стро и успешно, сможет так же быстро и 

успешно запустить и внешние процессы: 
наладить выпуск новых продуктов, находя-
щихся на стыке бизнес-линий, устранить 
конкуренцию между продуктами, изба-
виться от «задвоенности» функционала 
сотрудников.

Нужно понимать: что было актуально 
в 2008–2009 годах, во многом потеряло 
свою значимость. Через три года вне-
дренная новинка в банке находится на 
грани отставания, а еще через пару лет 
вы с ней безнадежно отстанете. Это как в 
спорте. То, что ты в прошлом году выиграл 
чемпионат, в этом году уже ничего не зна-
чит. Конечно, сейчас некоторые моменты 
требуют объяснения. И в первую очередь 
— санация. Многие слышали это слово в 
детстве, когда им лечили зубы. И поэтому 
оно вызывает негативную реакцию. Пра-
вильно, конечно, ассоциировать санацию 
с оздоровлением. 
BG: Можно ли говорить о завершении про-
цесса оздоровления? 
к. б.: Нет, конечно. Это не одномоментный 
процесс. Нельзя разрешить все пробле-
мы, имеющиеся в банке, ни за один день, 
ни за один год. За несколько лет — да, 
уверен, это возможно. Сейчас мы только в 
начале пути, но уже нашли определенные 
точки роста, опираясь на которые мы бу-
дем выстраивать наш бизнес.
BG: О каких точках роста идет речь? 
к. б.: Мы сохранили универсальный харак-
тер нашей деятельности. Но при этом по-
нимаем, что нуждаемся в фокусировке на 
конкретных услугах, чтоб не распылять 
свои усилия. И в каждом блоке предлагае-
мых нами продуктов, есть свои фокусы. В 
рознице мы, к примеру, сфокусировались 
на ипотеке. С точки зрения кредитного 
риска сейчас это приемлемый для нас 
продукт. Мы отладили процесс и побежа-
ли — стали открывать ипотечные центры, 
заключать партнерские программы с за-
стройщиками, обновлять продуктовую ли-
нейку. То есть начали проводить структур-
ные преобразования под продукт. 

В малом бизнесе мы работаем над 
удобным дистанционным банком, над рас-
четно-кассовым обслуживаем. Пытаемся 
найти сегменты в малом предпринима-
тельстве, где есть возможности для роста. 
Мы думаем сфокусироваться на женском 
предпринимательстве. Женщины более 
ответственны. Это доказывается на циф-
рах. У физлиц-женщин меньше дефолтов 
по кредитам, чем у мужчин. А значит, кре-
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ВЕНчУРНыЕ НАдЕжды 
НА РыНКЕ ВЕНчУРНых иНВЕСТиций НАмЕТи-
лиСь ПозиТиВНыЕ ТЕНдЕНции. эКСПЕРТы 
ПРоГНозиРУюТ РоСТ ВложЕНий, КоТоРый, 
По оПТимиСТичНым ПРЕдПоложЕНиям, 
можЕТ БыТь СУщЕСТВЕННым. АгАТА МАРиНиНА

На Петербургском экономическом фору-
ме генеральный директор, председатель 
правления АО «РВК» Александр Повалко 
констатировал, что несмотря на то, что 
инфраструктура существует и формально 
создаются всевозможные институты и ин-
струменты — от акселераторов до разно-
образных фондов, рынок венчурных инве-
стиций довольно неустойчивый. В отрасли 
по-прежнему актуальны проблема коммер-
циализации и вопрос неразвитости инфра-
структуры венчурного инвестирования. 

О необходимости развития отрасли 
венчурного инвестирования на ПМЭФ 
говорил и Владимир Путин, обращаясь к 
«Ростеху», «Роскосмосу» и другим корпо-
рациям с требованием помочь стартапам, 
создав для этого венчурные фонды и спе-
циальные подразделения для сотрудниче-
ства. «Нужно создать у себя подразделе-
ния, которые будут предметно работать 
со стартапами и малыми инновационными 
компаниями. А также венчурные фонды, 
чтобы финансировать такие проекты», — 
заявил он. 

Движение вПереД Согласно иссле-
дованию, подготовленному Российской 
ассоциацией венчурного инвестирования 
(РАВИ), на венчурном рынке инвестици-
онная активность в 2016 году была до-
статочно высока — 210  инвестиций, что 
незначительно (на 11%), но превысило 
аналогичное значение 2015 года. При 
этом совокупный объем венчурных инве-
стиций уменьшился и составил $128 млн 
(85% от уровня 2015 года). Как говорит-
ся в отчете, тон задавали частные фон-
ды: на их долю пришлось 73% от обще-
го числа и 79% от совокупного объема 
осуществленных венчурных инвестиций. 
Аналитик группы компаний «Финам» Бог-
дан Зварич говорит, что в последние годы 
рынок венчурных инвестиций стагнирует. 
Сложная экономическая ситуация приве-
ла к тому, что инвесторы не готовы были 
вкладывать средства в высокорисковые 
активы. «Плюс к этому высокие ставки в 
российской экономике давали возмож-
ность заработать хорошую прибыль на 
таких инструментах, как облигации, кото-
рые несут на себе существенно меньше 
рисков. Лишь в последнее время вновь 
оживился рынок стартапов, а инвесто-
ры, на фоне снижения доходности по 
большому спектру финансовых инстру-
ментов, начали интересоваться рынком 
венчурных инвестиций. На наш взгляд, 
именно экономическая ситуация сдержи-
вала развитие данного рынка. Однако в 
случае сохранения позитивных тенден-
ций, наметившихся в нашей экономике 

в последнее время, развитие рынка вен-
чурных инвестиций продолжится, а объ-
ем средств, вкладываемых в венчурные 
проекты, может вырасти в несколько раз, 
— считает господин Зварич.

«К сожалению, очарование начала ну-
левых прошло — инвесторы стали осто-
рожными и прагматичными, больше инте-
реса проявляют к зарубежным стартапам 
(даже если команда почти полностью со-
стоит из выходцев из России). И, в общем-
то, это логично, так как такие стартапы 
уже работают на больших рынках и им не 
нужно преодолевать барьеры по выходу 
на рынки Европы, Америки, Азии», — от-
мечает директор бизнес-инкубатора «Ин-
грия» Полина Лукьянова. 

Между тем, по ее словам, российский 
венчурный рынок движется вперед и пе-
реходит на новые ступени развития. Так, 
фонды и инвесторы становятся более 
специализированными. «Для этого им не-
обходимо досконально знать рынок и тех-
нологии, поэтому все чаще мы слышим 
про новые корпоративные и отраслевые 
венчурные фонды или акселерационные 
программы. Это полезно для всех игро-
ков, инвесторам становятся более понят-
ными тренды, специфика отрасли и точки 
роста финансируемых ими проектов», — 
уверена она. 

По словам Андрея Березина, председа-
теля правления ИК «Евроинвест» и учре-
дителя венчурного фонда Euro Venture, на 
рынке венчурных инвестиций начались си-
стемные изменения. «Хотя пока этот сег-
мент вложений в инновационные решения 
и продукты в России недостаточно развит 
по сравнению с мировой практикой», — 
отмечает он. 

Полина Лукьянова одной из положи-
тельных характеристик нынешнего рынка 
называет хорошо развитую поддержку со 
стороны российских институтов разви-
тия — они готовы вкладываться с частны-
ми инвесторами в высокотехнологичные 
стартапы, особенно на ранних этапах раз-
вития. «Это хорошая практика, которая 
уже сейчас дает результаты», — говорит 
госпожа Лукьянова.

с ГосуДарственным участием По 
данным Российской ассоциации венчур-
ного инвестирования, основной интерес 
венчурных инвесторов традиционно со-
средоточен в секторе информационно- 
коммуникационных технологий — около 
75% от общего объема инвестиций и 71% 
от общего числа. Вне сектора ИКТ основ-
ной вклад в финансирование компаний 
внесли фонды с участием государствен-
ного капитала — 53% от объема инвести-
ций и 63% от их числа. 

Андрей Березин уверен, что россий-
ский рынок венчурного инвестирования 
имеет хорошие перспективы именно в 
технологическом секторе при условии, 

что государство будет помогать с выхо-
дом на внутренние и внешние рынки сбы-
та и примет ряд налоговых преференции, 
например, при вложении в стартапы на 
ранней стадии. Еще один важный фактор 
— это идеологическая поддержка инно-
вационного предпринимательства, осо-
бенно при вузах. 

«По-прежнему большую часть вложе-
ний именно в технологические стартапы 
осуществляют прогосударственные ин-
ституты развития, такие как РВК, 

”
Росна-

но“ или 
”
Сколково“, частные же инвесторы 

туда идут очень неохотно. Риски высоки, и 
очень сложно выйти на рынки сбыта, кото-
рые зачастую представляют собой те же 
госкорпорации или компании с госучасти-
ем. Наладить взаимодействие с последни-
ми молодым стартапам очень непросто. 
Частные венчурные фонды как раз могут 
помочь в этом процессе — сперва вло-
жившись в начальные этапы создания и 
прототипирования разработок, а затем — 
помогая встроить эти продукты в техноло-
гические циклы корпораций», — считает 
Андрей Березин. 

Как уточняет директор венчурного фон-
да Euro Venture Роман Романюк, уже сей-
час у фонда на рассмотрении находится 
ряд небезынтересных проектов, но для 
того чтобы сбор и экспертиза интересую-
щих фонд стартапов были системными и 
более качественными, фонд предполагает 
активно сотрудничать с уже существую-
щими институтами развития — как город-
скими, так и федеральными.

Госпожа Лукьянова обращает внима-
ние на то, что деятельность венчурных 
фондов в целом оказывает довольно 
сильное воздействие на экономику, так 
как, с одной стороны, они действуют свое- 
образным флюгером, показывая, куда 
«дует ветер», какие технологии станут 
новыми трендами в ближайшем будущем. 
Кроме того, венчурное финансирование 
высокотехнологичных стартапов откры-
вает новые ниши, а зачастую и создает 
новые рынки. Так, благодаря венчурному 
финансированию в IT, эта отрасль полу-
чила возможность колоссально развить-
ся и сейчас уже проникла во все сферы 
экономики и фактически сформировала 
совершенно новый мир. 

«Сейчас все больше сделок связано 
с технологиями на стыке отраслей. Ин-
весторы с большим интересом следят за 
биотехнологиями, разработками в обла-
сти искусственного интеллекта и нейроки-
бернетики, блокчейн-технологиями и рын-
ком критповалют. Возможно, не все, но 
что-то из этого обязательно 

”
выстрелит“, 

и, может, уже через несколько лет мы бу-
дем жить в совершенно новой реальности 
— в мире с абсолютно новой экономикой 
и новыми необычными игроками даже 
на традиционных рынках», — заключает  
Полина Лукьянова. n

инвестиции

инвестиции

дитный риск стоит меньше. Более того, 
сейчас этот сегмент попал и в фокус про-
грамм по развитию малого предпринима-
тельства в регионах, где власть также за-
интересована его развитием.
Малый бизнес нуждается в «одном окне», 
в возможности решать свои проблемы на 
«аутсорсе», мы идем по пути создания 
маркетплейса (магазин банковских и не-
банковских сервисов для бизнеса. — BG). 
Это не уникальная история, туда многие 
банки идут. Но не всегда ведь надо быть 
первым — первый часто несет большие 
издержки. Я бы сказал, что где-то надо 
уметь быть и эффективным вторым. 

Еще одно направление — корпоратив-
ный бизнес. Да, в нем большие чеки — а 
это и большие разовые потенциальные 
риски. Там высокая конкуренция. При 
этом банки-гиганты на рынке часто дем-
пингуют. Удерживать клиента, когда при-
шел более сильный конкурент, непросто. 
Со средним клиентом обычно проще — он 
покупает много разных продуктов и менее 
склонен менять опорный банк. 
BG: Готов ли банк участвовать в крупных 
инфраструктурных проектах? 
к. б.: Я бы сказал, что мы рассматриваем та-
кую возможность. Капитал банка позволяет 
уже входить в значимые истории — после 
присоединения БФА он составил более 
40 млрд рублей. Другое дело, что как ответ-
ственный банк мы всегда внимательно отно-
симся к возвратности инвестиций, которые 
мы делаем. Мы готовы, и есть несколько 
историй в рассмотрении, но я не люблю 
комментировать «воздушные замки». 
BG: Могли бы подвести итог слияния «Урал-
сиба» и банка БФА? 
к.  б.: В начале мая 2017 года мы успеш-
но завершили процесс присоединения 
к «Уралсибу» банка БФА. Смысл прове-
денной реорганизации — собрать воеди-
но преимущества трех разных банков и 
создать на этой основе новый, еще более 
успешный и эффективный финансовый 
институт. Мы слились хорошо. Само сли-
яние не было сложным. Во-первых, это 
близкие банки как по идеологии, так и по 
интересантам (в числе акционеров БФА 
сын Владимира Когана Ефим Коган. — BG). 
Во-вторых, у БФА мало точек продаж, что 
всегда проще для реорганизации. 
BG: Крупные банки заявляют о планах по 
закрытию своих офисов. Для менее круп-
ных банков этот вопрос актуален? 
к. б.: Эффективность сети — это один из 
первых вопросов, который стал на повест-
ку дня с момента начала санации. Еще в 
прошлом году мы провели ранжирование 
точек и закрыли около 50 из 330. Это точ-
ки, которые были операционно убыточны 
и по которым мы не видели возможности 
выхода в позитивную зону в обозримом 
горизонте. На мой взгляд, оптимизация 
сети возможна только тогда, когда в реги-
оне наши клиенты переходят на наши же 
дистанционные каналы. Иначе велик риск 
потерять клиентов. Да, за последний год 
количество банковских точек продаж в 
мире в целом существенно уменьшилось. 
Однако в России есть не только Москва 
и Санкт-Петербург, но и другие города, 
где население привыкло пользоваться 
услугами через традиционные каналы. По-
этому параллельно процессу сокращения 
убыточных точек у нас происходила до-
статочно масштабная релокация офисов, 
которая позволила открыть офисы совсем 
другого формата, нового уровня обслужи-
вания и избежать потери клиентов из-за 
сокращения сети. n

венчурные фонДы являются своеобразным флюГе-
ром Экономики, Показывая, куДа «Дует ветер», какие 
технолоГии станут новыми тренДами в ближайшем 
буДущем
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ценные бумаГи

ценные бумаГи

оБлиГАции ждУТ 
иНфРАСТРУКТУРы РыНоК 
иНфРАСТРУКТУРНых оБлиГАций В РоССии НАходиТСя 
В зАчАТочНом СоСТояНии. РАзВиТию эТоГо 
фиНАНСоВоГо иНСТРУмЕНТА, По СлоВАм эКСПЕРТоВ, 
мЕшАЕТ иНЕРТНоСТь СиСТЕмы. К ТомУ жЕ НА 
зАКоНодАТЕльНом УРоВНЕ САмо ПоНяТиЕ до Сих ПоР 
НЕ оПРЕдЕлЕНо. мЕждУ ТЕм СПРоС НА ТАКиЕ БУмАГи 
НА РыНКЕ ЕСТь, и оН НЕ УдоВлЕТВоРЕН. АлЕНА ШЕРЕМЕТьЕвА

Самого термина «инфраструктурные об-
лигации» в российском законодательстве 
до сих пор нет. Как говорит Иван Благих, 
профессор кафедры истории экономики 
и экономической мысли СПбГУ, в насто-
ящее время существуют лишь концес-
сионные облигации — долговые бумаги, 
выпускаемые стороной концессионного 
соглашения с целью обеспечения фи-
нансирования проектов, как правило, на-
правленных на создание или развитие 
инфраструктуры.«Этот инструмент не-
редко путают с инфраструктурными об-
лигациями, хотя сфера его применения 
гораздо уже. Данные бумаги выпускаются 
под конкретные проекты», — поясняет го-
сподин Благих.

Анна Персиянцева, юрист практики по 
инфраструктуре и ГЧП «Качкин и партне-
ры», отмечает, что сейчас при выпуске об-
лигаций для привлечения финансирования 
проектов, реализуемых на условиях госу-
дарственно-частного партнерства, при-
меняются общие правила, установленные 
законодательством о рынке ценных бумаг.

фантомный рынок По словам Ста-
нислава Машагина, генерального дирек-
тора ПАО «Волга Капитал», рынок инфра-
структурных облигаций в России есть, и 
он активно развивается. «В нем участву-
ют практически все пенсионные фонды, 
особенно крупные, множество банков и 
юридических компаний умеют структури-
ровать эти сделки. Очень активно данные 
облигации используются для строитель-
ства дорог, также они могут быть ис-
пользованы и в других секторах: ЖКХ и 
муниципальные предприятия все чаще на-
чинают обращаться к этому инструменту», 
— констатирует господин Машагин.

Богдан Зварич, аналитик ГК «Финам», 
говорит, что, по некоторым оценкам, в год 
в инфраструктурные проекты через об-
лигации привлекается около 10  млрд ру-
блей. «На мой взгляд, этого недостаточно 
для такой большой страны, где существу-
ют серьезные проблемы с инфраструкту-
рой», — сетует господин Зварич.

По мнению Евгении Абрамович, руково-
дителя управления анализа валютных ри-
сков Dukascopy Bank SA, как такового рын-
ка инфраструктурных облигаций в России 
нет. «Его существование было прервано 
кризисом, и до сих пор он не восстановил-
ся вместе со всем рынком муниципальных 
облигаций. Этот инструмент всегда был не-
прозрачным, а после краха деривативов 
и вовсе перестал интересовать инвесто-
ров», — поясняет госпожа Абрамович.

Александр Жданов, аналитик QBF, го-
ворит: «По данным Национальной ассоци-
ации концессионеров и долгосрочных ин-
весторов в инфраструктуру, общий объем 
размещенных выпусков облигаций эми-
тентами-концессионерами на текущий мо-
мент составляет 83 млрд рублей в рамках 
23 размещений (с 2010 года). При этом об-
щая стоимость реализуемых инфраструк-
турных проектов в рамках данных раз-
мещений составила 615,6  млрд рублей. 
Для сравнения, только в мае 2017 года на 
фондовом рынке Московской биржи было 
размещено 48  облигационных займов, а 
объем размещения составил 1,23 трлн ру-
блей. При подобном соотношении сложно 
рассматривать инфраструктурные об-
лигации как реальный объект инвестиро-
вания». По словам господина Жданова, 
каждое новое размещение долгосрочных 
инфраструктурных облигаций становится 
событием, а доступ к данному финансово-
му инструменту получает узкий круг инсти-
туциональных инвесторов в виде негосу-
дарственных пенсионных фондов, банков 
и страховых компаний.

Проблемная бумаГа Серьезная про-
блема на рынке инфраструктурных обли-
гаций, по словам Станислава Машагина, 
связана с отсутствием возможности по-
лучения рейтинга. «Есть два крупнейших 
рейтинговых агентства: АКРА и 

”
Эксперт 

РА“. В АКРА еще ни одна сложная концес-
сионная инфраструктурная облигация не 
была рейтингована, хотя само агентство 
полностью аккредитовано и для целей ЦБ, 
и для ломбардного списка, и для пенсион-
ных накоплений негосударственных пен-
сионных фондов. То есть в техническом 
плане АКРА может осуществлять данные 
операции, но юридически и по факту эти 
сделки не были осуществлены, — коммен-
тирует господин Машагин. — В случае с 
агентством 

”
Эксперт РА“ другая пробле-

ма: здесь полной аккредитации нет, и они 
продолжают работу с регулятором, чтобы 
к концу лета иметь возможность рейтин-
говать эти бумаги для целей негосудар-
ственных пенсионных фондов и для целей 
ломбардного списка». Все это даст воз-
можность использования рейтинга, чтобы 
такие вложения оставались качествен-
ными и были в портфеле и у пенсионных 
фондов, и у банков на особом счету как 
высококачественные активы.

клубный сПрос Эмитентами концес-
сионных облигаций выступает компания-
концессионер, а круг покупателей, как 

правило, ограничен. Станислав Машагин 
уверяет, что спрос на инфраструктурные 
облигации есть, но он не удовлетворен. «У 
банков скопилось больше 1 трлн рублей, 
которые они могли бы вложить в качестве 
инструмента, и у пенсионных фондов в 
этом году больший 

”
аппетит“, чем обычно, 

поскольку их доля депозитов во вложени-
ях снижается, они тоже ищут качествен-
ные инструменты. К сожалению, нет до-
статочного количества проектов, которые 
можно было бы структурировать и выво-
дить на рынок. Мы очень заинтересованы 
в этом и считаем, что это процесс неслож-
ный, можно в пределах шести месяцев, а 
то и быстрее, подготовить и выпустить ка-
чественную облигацию», — комментирует 
господин Машагин.

По словам Александра Полютова, 
управляющего по исследованиям и ана-
литике Промсвязьбанка, размещения та-
ких облигаций носят клубный характер. 
«Причина — в специфике данного инстру-
мента, который, как правило, носит долго-
срочный характер (минимум 10–15 лет), а 
ликвидность бумаг при этом низкая. Пул 
российских инвесторов, готовых вложить 
средства на продолжительное время, до-
вольно узкий — в основном длинными 
деньгами располагают только пенсион-
ные фонды. При этом объем пенсионных 
средств у НПФ по итогам 2016 года достиг 
3,2 трлн рублей, по данным ЦБ», — пояс-
няет господин Полютов.

Александр Жданов добавляет, что при 
этом часто покупателями таких облигаций 
выступают НПФ, определенным образом 
аффилированные с другим кредитором 
или инвестором проекта. «Так, 

”
ВТБ Пен-

сионный фонд“ выкупал бумаги проектов 
с участием 

”
ВТБ Капитала“ по финанси-

рованию, строительству и эксплуатации 
двух участков автодороги М11 Москва — 
Санкт-Петербург при размещении в 2015 
году», — вспоминает эксперт.

Институциональные инвесторы облада-
ют долгосрочным инвестиционным капи-
талом и готовы вкладываться на весь срок 
окупаемости инфраструктурного проекта. 
«Более того, задача подобных организаций 
не в получении сверхдоходов от спекуля-
ций на рынке ценных бумаг, а формирова-
ние устойчивого долгосрочного денежного 
потока для выполнения своих обязательств 
в будущем», — уточняет Иван Капустян-
ский, аналитик Forex Optimum.

Доходность инфраструктурных облига-
ций, как правило, фиксированная и выше 
рыночной. Станислав Машагин отмечает, 
что если, например, завтра выходить с не-

коей концессионной бумагой, то при сроке 
десять лет можно рассчитывать на доход-
ность около 11% годовых при качествен-
ной структуре. «Мне кажется, что можно 
и нужно удешевлять стоимость ресурсов, 
в том числе благодаря тому, что с этой бу-
магой можно было бы сделать РЕПО с ЦБ, 
чтобы он принимал ее в качестве ломбар-
да, и это позволит сократить спред между 
государственным долгом и концессионны-
ми бумагами», — поясняет господин Ма-
шагин. По его словам, пенсионные фонды 
фактически не будут их активно покупать 
и продавать, поэтому размещенные два-
три года назад бумаги сейчас фактически 
с этой же доходностью и торгуются, по-
скольку нет больших продавцов, все они 
сидят и «держат бумагу». Соответственно, 
нет продавцов — нет и покупателей.

рисковые бумаГи Необходимо также 
отметить, что в условиях сегодняшнего 
дня инфраструктурные облигации оста-
ются довольно рисковым инструментом. 
По оценкам Александра Жданова, рисков 
существует много, ведь на текущий мо-
мент по многим из выпущенных облигаций 
какие-то госгарантии отсутствуют. Наи-
более существенны, на его взгляд, стро-
ительные риски, связанные с удорожани-
ем стоимости работ, изменением деталей 
плана инфраструктурного проекта, а так-
же с затягиванием сроков исполнения про-
екта. Кроме этого, существует и проблема 
оценки доходности самих инфраструктур-
ных проектов, что, соответственно, влия-
ет на желание инвесторов участвовать в 
подобных сделках. В текущей ситуации 
практически ни один крупный покупатель 
облигаций не готов самостоятельно про-
вести аудит инфраструктурного проекта, 
отмечает эксперт.

«Дополнительный риск инфраструктур-
ных облигаций — возможность изменения 
условий выпуска облигаций или реструк-
туризация долга. Данный механизм, без-
условно, имеет право на жизнь, учитывая 
то, что средний срок обращения данных 
ценных бумаг составляет около 15  лет, 
однако в этом случае необходимо рабо-
тать над разработкой самого механизма 
изменения условий займа. На текущий мо-
мент привлекательность подобных инфра-
структурных облигаций обеспечивается 
тем фактом, что купонные выплаты по ним 
зачастую рассчитываются как индекс по-
требительских цен плюс некоторая мар-
жа, изменяющаяся в диапазоне 2–4%, что 
вполне устраивает пассивные фонды», — 
поясняет господин Жданов. n

общий объем размещенных выПусков инфраструктурных облиГаций Эмитентами-
концессионерами с 2010 ГоДа составляет 83  млрД рублей. При Этом общая стои-
мость реализуемых инфраструктурных Проектов в рамках Данных размещений 
составила 615,6 млрД рублей
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микрофинансовые орГанизации

НА ПУТи К СВЕТУ РыНоК миКРофиНАНСоВых оРГАНизАций В РоССии 
ЕщЕ ПРоходиТ СТАдии фоРмиРоВАНия и СоздАНия циВилизоВАННых ПРАВил 
иГРы. ПоКА, К СожАлЕНию ЕГо УчАСТНиКоВ, из-зА чАСТой СмЕНы УСлоВий РАБоТы 
ПРиВлЕКАТь СРЕдСТВА для РАзВиТия ПРоБлЕмАТичНо — КАК В СТРАНЕ,  
ТАК и из-зА РУБЕжА. влАдА гАСНиКОвА

На конец мая государственный реестр 
микрофинансовых организаций (МФО) 
включал в себя 33  микрофинансовые 
компании (МФК) и 2385 микрокредитные 
компании (МКК). Примерно 15% из них 
зарегистрировано в Москве. По оценкам 
агентства RAEX («Эксперт РА»), по итогам 
2016 года объем портфеля микрозаймов 
вырос на 7% и составил около 71  млрд 
рублей. С учетом «банковских» МФО объ-
ем портфеля вырос на 28%, до 90  млрд 
рублей. На начало 2017 года на 100 круп-
нейших компаний приходилось более 75% 
активов рынка (годом ранее — 70%).Об-
щее количество заемщиков МФО в 2016 
году составило 5,1 млн человек (+54,9% к 
2015 году). К МФК предъявляются более 
высокие требования, в том числе по рас-
чету капитала с минимальным уровнем в 
70  млн рублей. При этом специфика его 
расчета такова, что даже компании с 
большим портфелем выданных займов не 
могут заявить о 70-миллионном собствен-
ном капитале, если у них имеется боль-
шой портфель привлеченных инвестици-
онных займов, рассказывает финансовый 
директор МФК «Быстроденьги» Илья Со-
ловий. «Также статус предполагает допол-
нительный объем обязательств, которые 
не компенсируются получаемыми возмож-
ностями. Поэтому таких компаний на рын-
ке всего 1,5%», — поясняет он.

в тени Заведующая кафедрой экономи-
ческой теории и менеджмента МПГУ Еле-
на Платонова подчеркивает: включенные в 
реестр МФО — это представители легаль-
ного рынка микрофинансирования, регу-
лируемого ЦБ РФ. «Однако под вывеской 

”
МФО“ действует организации и физиче-

ские лица, которые представляют 
”
серый“ 

рынок микрофинансирования. Ситуация 
с МФО схожа с ситуаций 

”
обменников“, 

которые многие годы ведут свою деятель-
ность якобы от какой-то банковской орга-
низации, под прикрытием криминалите-
та», — говорит госпожа Платонова. По ее 
оценке, таких «МФО» на рынке примерно 
15–20%. Подобный бизнес характерен 
для депрессивных регионов, где значите-
лен спрос на микрозаймы: из-за слабости 
банковских институтов в глубинке, по под-
счетам экономистов МПГУ, до 40% креди-
тования населения происходит в МФО.

Регламентируют рынок главным обра-
зом два федеральных закона: «О микро- 
финансовой деятельности и микрофинан-
совых организациях» и «О саморегули- 
руемых организациях (СРО) в сфере фи-
нансового рынка», определяющие базо-
вые понятия и институты регулирования 
отрасли. В сфере микрофинансирования 
на сегодня действует три СРО. Числен-
ность их участников сокращается: по 
мнению Елены Платоновой, это свиде-
тельствует о тенденциях к консолидации 
рынка из-за новых регуляторных тре-
бований, вытекающих из постоянно со-
вершенствующегося законодательства и 

нормативных требований главного регуля-
тора — ЦБ РФ, который проводит «очисти-
тельные» работы на рынке. «О последнем 
свидетельствует число исключенных из 
государственного реестра МФО — в на-
стоящее время по разным причинам из 
него выбыло 5930 организаций», — при-
водит данные госпожа Платонова.

Рост цивилизованности рынка сказался 
на сокращении количества игроков: спо-
собы коллекторских взысканий долгов 
стали строго регулироваться. Из-за этого 
упал объем погашенных задолженностей 
— соответственно, уменьшилась при-
быльность предприятий, рассказывает 
генеральный директор «Юридического 
бюро №  1» Юлия Комбарова. «Вопрос 
взыскания долгов с учетом последних 
изменений законодательства стал более 
цивилизованным, тем более МФО сами 
не могут взыскивать свои долги. Они обя-
заны обращаться либо к коллекторам (а 
те, в свою очередь, тоже получили ряд 
ограничений в деятельности), либо в суд. 
Некоторые МФО даже участвуют в стату-
се кредитора в делах о банкротстве», —  
говорит госпожа Комбарова.

Рынок микрофинансирования находит-
ся в сложных отношениях с государством, 
полагает заместитель председателя со-

вета директоров площадки взаимного 
кредитования «Город денег» Юлиан Ла-
зовский. «Государство стремилось под-
держать малый бизнес, принимая закон 
о микрофинансировании, и, не осознавая 
этого, открыло нараспашку двери ростов-
щикам. Как итог — 95% от числа МФО 
работают не с бизнесом, а с физлицами, 
из которых наибольшая часть предостав-
ляет займы до зарплаты с космическими 
ставками. Бурная деятельность ростовщи-
ческих МФО породила рынок нецивили-
зованных коллекторов. И последние пару 
лет государство занимается усиленным 
регулированием ростовщиков и коллекто-
ров, о которых никто при принятии зако-
на даже не думал. Почти как история про 
Франкенштейна», — сравнивает господин 
Лазовский.

Регулирование микрофинансового 
рынка приближается к банковскому, кон-
статирует Илья Соловий. «По итогам всех 
законодательных новаций, инициирован-
ных ЦБ, мы прогнозируем положительные 
изменения на рынке в части улучшения 
его репутации за счет очищения от не-
добросовестных игроков. За крупными 
компаниями, которые в итоге смогут за-
регистрироваться в качестве МФК, над-
зор со стороны регулятора будет жестче, 

а значит, снизятся риски для вкладчиков, 
которые готовы инвестировать в микро-
финансирование. Все это призвано за-
щитить клиента как участника кредитных 
отношений. При этом важно соблюдать 
баланс регулирования и давать рынку 
период адаптации к новым требованиям. 
Так, с начала года максимальный уровень 
задолженности клиента ограничен двой-
ной суммой займа, максимальная сумма 
переплаты — тройной суммой займа. С 
1  июня введены новые ограничения по 
количеству займов и пролонгаций: сколь-
ко один заемщик может взять займов в 
год и какое количество пролонгировать 
он может по каждому займу. Дальнейшие 
ограничения еще острее поставят вопрос 
о поиске фондирования по адекватной 
стоимости для МФО, а привлечь инвесто-
ров в сектор довольно проблематично уже 
сейчас», — рассказывает финансовый 
директор МФК «Быстроденьги».

сложно Привлечь ДеньГи В МФО, 
которые занимаются займами для пред-
принимателей и залогом недвижимости, 
8–10% приходится на займы с задол-
женностью, просроченной более чем на 
90 дней. В секторе займов до «зарплаты» 
этот показатель составляет 30–33%. ➔ 27

По итоГам 2016 ГоДа объем Портфеля микрозаймов вырос на 7% и составил около 71 млрД рублей
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ПЕНСиоННыЕ ПЕРСПЕКТиВы  
С ПРошлоГо ГодА РАзРАБоТКой НоВой, ТРЕТьЕй зА ПоСлЕдНиЕ 15 лЕТ, ПЕНСиоННой 
РЕфоРмы зАНимАюТСя цБ и миНфиН. оНА ПРЕдПолАГАЕТ, чТо ГРАждАН БУдУТ 
СТимУлиРоВАТь дЕлАТь ПЕНСиоННыЕ НАКоПлЕНия С Помощью ВычЕТоВ По Ндфл. 
ВСТРоиТьСя В ПЕНСиоННУю СиСТЕмУ доПолНиТЕльНоГо ПЕНСиоННоГо СТРАхоВАНия, 
НАРАВНЕ С НЕГоСУдАРСТВЕННыми ПЕНСиоННыми фоНдАми, ПыТАюТСя СТРАхоВщиКи 
жизНи. их ПРодУКТ имЕЕТ НЕмАло ПРЕимУщЕСТВ, одНАКо эКСПЕРТы СомНЕВАюТСя 
В ЕГо ВоСТРЕБоВАННоСТи из-зА НЕПРиВычКи НАСЕлЕНия К долГоСРочНомУ 
ПлАНиРоВАНию и оГРАНичЕННоГо РоСТА УРоВНя жизНи ГРАждАН. влАдА гАСНиКОвА

На конец 2016 года в системе обязатель-
ного пенсионного страхования (ОПС) 
было 152,2  млн индивидуальных лицевых 
счетов. Из них 42,9  млн приходились на 
пенсионеров. По данным на начало апре-
ля текущего года, свое обязательное пен-
сионное страхование доверили негосу-
дарственным пенсионным фондам (НПФ) 
34,4  млн граждан. Негосударственное 
пенсионное обеспечение (НПО, формиру-
ется из добровольных взносов граждан) в 
НПФ в конце марта имели 5,5 млн человек. 
По прогнозам агентства «Эксперт РА», к 
середине 2018 года объем пенсионного 
рынка составит 3,8–4 трлн рублей, за год 
он прирастет на 8–10%. 

Под управлением государственного 
Внешэкономбанка (ВЭБ) в конце 2016 
года находились пенсионные накопления 
46,5  млн человек. За 2013–2016 годы ко-
личество застрахованных лиц, чьи пенсии 
управляются ВЭБ, сократилось на 10,4%. 
При этом количество застрахованных 
граждан по ОПС в НПФ на 31 марта 2017 
года выросло за пять лет в 2,3 раза, по не-
государственному пенсионному обеспе-
чению — сократилось на 17,2%.

Количество застрахованных лиц, чьи 
пенсионные накопления находятся под 
управлением ВЭБа, за 2013–2016 годы 
снизилось на 10,4%. Число застрахован-
ных граждан по ОПС в НПФ за послед-
ние пять лет (в период с 31.03.2012 по 
31.03.2017) выросло в 2,3  раза, количе-
ство участников по НПО в НПФ — сокра-
тилось на 17,2%.

По итогам первого квартала 2017 года, 
на долю шести крупнейших НПФ при-
шлось 64,9% всех пенсионных накопле-
ний НПФ по ОПС: лидерами являются 
НПФ Сбербанка, НПФ «Будущее», НПФ 
«Лукойл-Гарант», НПФ «Сафмар», НПФ 
РГС и НПФ «Газфонд пенсионные нако-
пления». Только в этих шести НПФ объем 
пенсионных накоплений достиг 1,54 трлн 
рублей.

В условиях растущего спроса на услу-
ги НПФ выйти на этот рынок хотят стра-
ховые компании. Осенью прошлого года 
Ассоциация страховщиков жизни (АСЖ) 
обратилась в Министерство финансов и 
Центробанк с предложением допустить 
страховые компании к участию в добро-
вольной пенсионной системе. В письме в 
Министерство финансов президент АСЖ 
Александр Зарецкий пишет, что страхо-
вые компании, осуществляющие страхо-
вание жизни, соответствуют всем базо-
вым требованиям, предъявляемым к НПФ. 
Ссылаясь на международный опыт, госпо-
дин Зарецкий замечает, что в большин-

стве стран страховые компании являются 
полноправными, а ряде стран — эксклю-
зивными — поставщиками добровольных 
пенсионных услуг.

«Сегодня в России активно работает 
около 20 компаний по страхованию жизни, 
обладающие широкой сетью дистрибу-
ции, содержащей агентские и брокерские 
сети, банковские отделения, собственные 
отделы продаж. Включение страховщиков 
в концепцию пенсионного капитала по-
зволит в значительной мере расширить 
предложение и увеличить проникновение 
добровольных пенсий в России, что может 
стать решающим фактором успеха проек-
та в целом», — писал президент АСЖ.

В пресс-службе Банка России BG сооб-
щили, что в настоящее время концепция 
индивидуального пенсионного капитала 
(ИПК) предполагает участие в системе не-
государственных пенсионных фондов (эта 
концепция предусматривает, что ИПК бу-
дет формироваться в НПФ за счет добро-
вольных отчислений граждан сверх пен-
сионного тарифа в 22%). «Для включения 
в систему страховщиков жизни необходи-

мо предусмотреть возможность получения 
ими лицензии НПФ, а также получения не-
государственными пенсионными фондами 
лицензии страховщиков жизни. Это по-
требует внесения изменений в законода-
тельство, в том числе в части выравнива-
ния регуляторных требований к условиям 
ведения бизнеса. При этом к обсуждению 
данного вопроса целесообразно присту-
пать после утверждения системы ИПК», 
— сообщили в Банке России.

Сергей Перелыгин, генеральный ди-
ректор компании «PPF  Страхование 
жизни» (входит в АСЖ) говорит, что для 
включения страховщиков в контекст но-
вой пенсионной системы необходимы 
несколько важных вещей. «Во-первых, 
наделить страховщиков жизни статусом 
операторов индивидуальных пенсионных 
счетов (ИПС). Во-вторых, распространить 
на страховые компании систему гаран-
тирования ИПС. Третье — выровнять на-
логообложение пенсионных планов рабо-
тодателей, осуществляемых через НПФ и 
через страховые компании», — перечис-
ляет он.

Руководитель департамента страхова-
ния и экономики социальной сферы Фи-
нансового университета при правитель-
стве РФ Александр Цыганов добавляет: 
сдерживающим фактором является недо-
статочно эффективная система налогово-
го стимулирования развития страхования 
жизни, унаследованная со времен борь-
бы с зарплатными схемами. «Для более 
активного участия предпринимателей в 
договорах пенсионного страхования со-
трудников нужно минимизировать налоги 
и отчисления во внебюджетные фонды с 
этих взносов, как минимум — сделать ус-
ловия участия страховщиков и НПФ в этой 
части аналогичными», — говорит госпо-
дин Цыганов.

Директор по стратегическим проектам 
страховой компании «МетЛайф» Тимур 
Гилязов констатирует: страховщики жиз-
ни уже участвуют в добровольной части 
пенсионного обеспечения, предлагая пен-
сионные программы как физическим, так 
и юридическим лицам. «Но для полноцен-
ного участия страховых компаний в пенси-
онном обеспечении необходимо уравнять 

большая часть Добровольных Пенсионных ПроГрамм — Это инициатива работоДателей По расширению социальноГо Пакета сотруДников
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налогообложение страховых компаний и 
НПФ в части включения премий по пенси-
онным программам в расчет единого со-
циального налога для юридических лиц», 
— замечает господин Гилязов.

Заместитель директора Института со-
циального анализа и прогнозирования 
РАНХиГС Юрий Горлин иначе оценивает 
роль страховых компаний в пенсионной 
системе. «Реально они никак не участву-
ют. Много было попыток каких-то заходов, 
но все они оказывались очень поверх-
ностными: страховые компании пытались 
втиснуться в процесс пенсионной рефор-
мы на ранних стадиях, но их не пустили. 
Страхование жизни сейчас бурно разви-
вается, но все равно темы страхования 
жизни в пенсионной системе нет, она в за-
чаточном состоянии и слишком далека от 
реальности», — считает господин Горлин.

разнообразные Преимущества 
Однако представитель компании «Мет-
Лайф» называет два основных преиму-
щества страховых компаний перед НПФ. 
«В первую очередь это разветвленная 
сеть дистрибуции, которой обладают 
многие компании по страхованию жиз-
ни, иначе говоря, агентская сеть. Пенсии 
и страхование — это не то, чем мы за-
думываемся сами, по своей инициативе, 
каждый день. Роль агента или финансо-
вого консультанта очень важна именно 
во вскрытии потребности в пенсионной 
или страховой программе и их сочетании, 
донесении правильной информации для 
клиента — физического лица, привнесе-
нии сервиса туда, куда удобно клиенту, 
сопровождении договора, напоминании 
об оплате, содействии в коммуникации со 
страховой компанией. Такими ресурсами 
обладают именно компании по страхова-
нию жизни, а агенты страховщиков мак-
симально близки к потребителю. Чего не 
скажешь об НПФ, которые в силу низкой 
или нулевой маржинальности своих про-
дуктов не обладают столь разветвленной 
и мотивированной агентской сетью. Вто-
рое неоспоримое преимущество — это 
комплексный подход, то есть сочетание 
предложения пенсионных и страховых 
программ у страховых компаний. Хоро-
шо, когда есть обеспеченная пенсия, но, 
помимо пенсионного возраста, с любым 
человеком в наши неспокойные дни могут 
произойти и другие события, по которым 
нужно быть финансово защищенным, и 
здесь опять важна роль страховщика, 
предлагающего комплексные продукты. 
Именно страховые компании по страхо-
ванию жизни позволяют воплотить лозунг: 

”
Платим в любом случае“. Дожил клиент 

до пенсионного возраста — платим, забо-
лел или получил травму — платим, не до-
жил — платим семье», — объясняет Тимур 
Гилязов.

Преимущества страхователей жиз-
ни перед НПФ разнообразны, уверен 
ведущий аналитик ГК TeleTrade Марк  
Гойхман. «Для потребителя это прежде 
всего сочетание страховки и накопле-
ния. В нем и состоит сущность программ 
unit-linked. Ведь при наступлении страхо-
вого случая — смерти или повреждения 
здоровья — компания выплатит не только 
внесенные взносы, но и всю сумму стра-
ховки. Надежность достаточно высока, 
поскольку полисы, как правило, пере-
страховываются первоклассными запад-
ными компаниями. Кроме того, страховые 
программы более гибкие, индивидуаль-
ные, по сравнению с НПФ. А при отсут-

ствии страхового случая деньги не 
”
сго-

рают“ по окончании срока договора, а 
возвращаются вносителю, принося еще 
и доход по рыночным ставкам. Для госу-
дарства развитие личного страхования 
жизни означает относительно меньшие 
бюджетные расходы на социальные нуж-
ды. Именно поэтому по таким полисам 
предоставляется вычет по НДФЛ 13%, 
как и при взносах в НПФ. Кроме того, в 
экономике появляются дополнительные 
длинные деньги для долгосрочных инве-
стиций. Для страховых компаний позитив 
состоит в привлечении новых клиентов и 
средств, возможности реализовать в па-
кете и другие свои продукты», — пере-
числяет аналитик.

нет стимулов Однако сейчас инди-
видуальные пенсионные программы не 
являются приоритетом для граждан, не 
привыкших планировать в отдаленной 
перспективе, констатирует директор по 
страховым рейтингам агентства «Эксперт 
РА» Ольга Скуратова. «Большая часть до-
бровольных пенсионных программ — это 
инициатива работодателей по расшире-
нию социального пакета сотрудников. 
Более привычным способом размещения 
средств для физических лиц являются де-
позиты, представляющие собой наиболее 
понятный инструмент и, кроме того, по-
падающий под гарантирование согласно 
федеральному законодательству. Из-за 
существенного снижения доходности по 
депозитам и активного продвижения ин-
вестиционного страхования жизни (ИСЖ) 
страховыми компаниями через банки в 
последние пару лет наблюдается пере-
ток депозитной базы в ИСЖ. По нашим 
ожиданиям, он постепенно будет затухать.  
В то же время стимулы, которые могли бы 
побудить физических лиц к заключению 
договоров добровольного пенсионного 
обеспечения/страхования, на данный мо-
мент фактически отсутствуют», — говорит 
госпожа Скуратова.

Аналитик QBF Александр Жданов при-
знает: российские граждане недооцени-
вают добровольное страхование пенсий, 
предлагаемое сейчас НПФ. И перспек-
тив изменения отношения населения к 
этому инструменту аналитик не видит. «В 
ближайшие годы спрос на добровольное 
страхование пенсий в стране будет сдер-
живаться ограниченными темпами роста 
реальных доходов населения. Именно дан-
ный фактор может стать существенным 
препятствием на пути к развитию отрасли, 
и для НПФ, и для страховых компаний», 
— говорит господин Жданов. Доходы на-
селения могут не расти в ближайшие годы 
не только из-за низких темпов экономиче-
ского роста в стране, но и из-за возмож-
ного увеличения обязательных пенсион-
ных отчислений для исполнения текущих 
обязательств перед пенсионерами и по-
полнения бюджета. 

В условиях продолжающейся рефор-
мы пенсионной системы затруднительно 
давать долгосрочные прогнозы, замечает 
директор по корпоративным рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Александра Та-
ранникова. «Наши ожидания по системе 
индивидуального пенсионного капитала 
пока консервативны. Более реалистичным 
выглядит сценарий номинального запуска 
системы ИПК, куда будут конвертированы 
сформированные к тому моменту нако-
пления, с притоком новых денег в преде-
лах 1–2 млрд рублей за год», — полагает 
госпожа Татарникова. n

25 ➔ «Многим компаниям удается взыскать 
только каждый десятый такой просрочен-
ный микрозаем. Тем не менее такая модель 
позволяет большинству игроков с учетом 
полученных процентов, штрафов, пеней и 
доходов от цессий уже через 90 дней после 
выдачи микрозаймов 

”
до зарплаты“ соби-

рать 105–125% от суммы первоначального 
долга благодаря начисленным процентам. 
За вычетом операционных расходов подоб-
ный бизнес позволяет получать годовую 
рентабельность капитала от 40–60%», — 
подсчитывает ведущий аналитик рейтинго-
вого агентства «Эксперт РА» Иван Уклеин.

Фондирование МФО в основном про-
исходит за счет средств акционеров и 
средств юридических лиц, в меньшей сте-
пени — физлиц и кредитных организаций, 
говорит руководитель информационно-
аналитической службы портала «Банки.ру» 
Сабина Хасанова. 

«Согласно данным Банка России, в 2016 
году структура привлеченных МФО средств 
выглядела следующим образом: 44% — 
кредиты и займы, 28,4% — средства кре-
дитных организаций, 16,5% — средства 
учредителей, 11,1% — сторонние частные 
инвесторы. Независимым МФО сложно 
получить доступ к банковскому финансиро-
ванию: такую возможность на текущий мо-
мент имеют лишь МФО, аффилированные 
с банковскими структурами. Хотя есть и 
другие примеры: по итогам 2016 года лидер 
рынка — 

”
ОТП Финанс“ — нарастил свою 

долю с 6 до 20% благодаря фондированию 
и инфраструктуре материнского банка», — 
рассказывает госпожа Хасанова.

Одним из самых больных для рынка на-
зывает вопрос фондирования МФО ге-
неральный директор МФК «Городская 
Сберкасса» Александр Мамонов. «Очень 
немногие МФО имеют доступ к банковским 
кредитам: банки пока не готовы активно 
кредитовать МФО, по причине того, что, как 
правило, банковский надзор ЦБ не позво-
ляет банкам относить микрофинансовые 
компании к заемщикам с хорошим финан-
совым положением. Даже несмотря на то, 
что Банк России является регулятором и 
для кредитных, и для микрофинансовых ор-
ганизаций, создается впечатление, что вну-
три ЦБ эти надзорные блоки слабо взаимо-
действуют между собой. От этого страдают 
и МФО, которые не могут получить кредиты 
в банках, и банки, которые вынуждены на-
числять повышенные резервы по таким 
кредитам. Привлекать деньги у физиче-
ских лиц, после принятия новой редакции  
151-ФЗ, могут только крупные участники 
рынка, имеющие статус микрофинансовой 
компании», — поясняет господин Мамонов.

Банковское финансирование доступно 
только аффилированным с банками МФО, 
доля портфеля которых на рынке стреми-
тельно растет: за 2016 год она выросла в 
три раза и составила 24%, говорит Илья 
Соловий. «МФО в поисках фондирования 
осваивают рынок инвестиций физических 
лиц. Для таких вложений сейчас установ-
лен минимальный порог в 1,5  млн рублей, 
что делает инвестиционные займы доступ-
ными только квалифицированным инвесто-
рам. По нашим подсчетам, основную часть 
фондирования привлекает пять-семь ком-
паний, причем большая часть таких МФО 
входит в двадцатку крупнейших на рынке», 
— оценивает он.

Иван Уклеин из агентства «Эксперт РА» 
считает, что острота вопроса фондиро-
вания МФО отходит на второй план: из-за 
ужесточения резервов большинству ком-
паний требуются не временно привлечен-

ные кредитные линии, а капитальные ре-
сурсы от собственников. «Средняя ставка 
привлеченных ресурсов для МФО за 2016 
год упала с 28–30 до 20–22%. В перспек-
тиве двух-трех лет, в случае дальнейшего 
снижения ключевой ставки Банка России, 
цена фондирования может понизиться до 
15–18%», — прогнозирует он.

Доступ к государственным деньгам име-
ют только некоммерческие МФО, принад-
лежащие на 100% государству: через них 
выдаются бюджетные деньги на поддерж-
ку бизнеса. «У них ограниченные объемы, 
и осваивается годовая выборка гораздо 
раньше 31  декабря. Еще существовали 
фонды, выдававшие деньги на поддержку 
малого и среднего предпринимательства. 
Например, Фонд содействия развитию 
микрофинансовой деятельности (сейчас 
— Московский фонд поддержки промыш-
ленности и предпринимательства): у него 
в партнерах было пять МФО, но сейчас 
эта деятельность не осуществляется. Банк 
МСП закрыл программы по кредитованию 
МФО, потому что под их требования не по-
падал ни один из участников рынка. Так 
что у коммерческих МФО, занимающихся 
кредитованием малого бизнеса, доступа к 
государственным деньгам больше нет. По-
лучается, что те, ради кого все затевалось, 
пострадали не от своей работы, а от не-
дальновидности законотворцев», — пояс-
няет Юлиан Лазовский.

неПрименимый оПыт За границей 
микрофинансовые организации использу-
ют три основных способа фондирования: 
во-первых, привлекают средства на раз-
витие через инвестиционные фонды и ин-
ституциональных инвесторов. Во-вторых, 
привлекают деньги на бирже — доля та-
ких компаний достаточно велика, самые 
известные примеры: Ferratum, Provident, 
International Personal Finance. В-третьих, 
практикуют peer-to-peer (p2p) через спе-
циальные платформы, соединяя частных 
инвесторов и кредитные компании, заин-
тересованные в дополнительном финанси-
ровании. Но в России пока нет успешных 
практик в этих направлениях, говорит Илья 
Соловий из «Быстроденег»: рынок мало-
привлекателен и не получает адекватную 
оценку международных инвесторов, пояс-
няет он.

Крупные финансовые структуры, креди-
тующие МФО, — ЕБРР, KFW, ResponsAbility, 
Incofin, TripleJump, MikroKapital, перечисля-
ет господин Лазовский. «Рынок уже про-
шел консолидацию, и количество микро-
финансовых организаций невелико, а 
сами они сравнимы размером со многи-
ми банками. И, несмотря на это, в Евро-
пе МФО уже уступают место площадкам  
p2p-кредитования, которые берут на себя 
нишу небанковского кредитования физлиц 
и малого бизнеса и фондируются за счет 
дешевых частных вкладов», — рассказыва-
ет представитель компании «Город денег».

Заместитель директора СРО «МиР»  
Андрей Паранич констатирует: к сожа-
лению, зарубежный опыт фондирования 
МФО в России малоприменим. «Одна из 
причин сложностей с привлечением фон-
дирования — постоянно изменяющиеся 
правила игры. Это создает у инвесторов 
ощущение сильной неопределенности в 
перспективах развития рынка. Эти ощуще-
ния не способствуют расширению финан-
сирования рынка, сдерживают инновации 
и улучшение клиентского сервиса и плохо 
сказываются на уровне конкуренции между 
МФО», — считает господин Паранич. n
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